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В Иркутске в Сибэкспоцентре 
начал работу временный пункт 
первичной медпомощи людям с 
признаками ОРВИ. Здесь же, ес-
ли это необходимо, можно будет 
сдать мазок на ковид и офор-
мить больничный. И не имеет 
значения, к какой поликлини-
ке вы прикреплены. Главное – 
иметь при себе паспорт, полис 
и СНИЛС. Важный момент — 
новый пункт принимает только 
взрослых.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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со знанием
дела!

Сейчас на первый план выходят злокаче-
ственные новообразования кожи, легко-
го, молочной железы. В 80-х годах про-
шлого века рак желудка был на первом 
месте не только по заболеваемости, но и 
по смертности. Прошли десятилетия, он 
ушел на шестое место по заболеваемости, 
а по смертности – на второе.

Роман ЗуБКОВ, главный врач Иркутского 
областного онкологического диспансера Собака не рождается агрессивной, она 

ею становится. Иркутский кинолог 
рассказал о том, как вести себя при 
встрече с бродячими животными. 
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В поселке Тыреть, деревнях Романова 
и Романенкина появились центры до-
суга, а в селе Холмогой – детский сад. 
Сразу четыре социальных объекта от-
крыли в Заларинском районе. 

стр. 5

актуально творчествосело
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На острове Ольхон располагается 
Хужирское хуторское казачье обще-
ство «Хутор Державный». У его казач-
ки Светланы Коблевой есть любимое 
дело – лепка из местной глины. 
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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!
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Первый этно-маркет в Иркутске стал 
победителем областного конкурса 
«Предпринимательский прорыв года». 
Его владелица Светлана Хабитуева 
рассказала о том, как начинала свое 
дело на декретные деньги.

СТР. 11

Якутские путешественники встрети-
ли Новый год в Иркутске и рассказа-
ли о том, зачем решили верхом на че-
тырех конях проехать всю страну. 

СТР. 13

12 проектов по строительству и рекон-
струкции троп выполнила в прошлом 
году «Большая Байкальская тропа». 
Какие планы у ББТ на нынешнее лето?

СТР. 19

ЗНАЙ НАШИХ! ТУРИЗМ ЭКОЛОГИЯ

В 2021 году в Иркутской области зареги-
стрировано более 39 тыс. преступлений, 
рекордно низкое число за последние 
десятилетия. Это результат слаженной 
работы всех правоохранительных орга-
нов, в том числе органов профилактики, 
поэтому цифра ежегодно снижается. Бо-
лее половины всех совершенных престу-
плений раскрыто, это чуть выше средних 
показателей по стране.

Андрей КУЛИШОВ, начальник управления 
по надзору за уголовно-процессуальной 
и оперативно-розыскной деятельностью 

прокуратуры Иркутской области 

СТР. 8–9

За последнюю неделю увели-
чилось количество заболевших 
новым штаммом коронавиру-
са «омикрон». В связи с этим 
ПЦР-лаборатории, выполняю-
щие тесты на определение ко-
вида, перейдут на усиленный 
режим работы. Специалисты 
утверждают, что, как правило, 
у вакцинированных пациентов 
с «омикроном» вирус не про-
никает в легкие. Поэтому еще 
раз призываю население регио-
на вакцинироваться.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

Как сделать 
общественный 
транспорт безопасным?

СТР. 7

СТР. 12

У НАС ЗАКАЗЫВАЮТ:

Межевые планы
Технические планы
Геодезические работы

ВЫПОЛНИМ КАДАСТРОВЫЕ 
И ГЕОДЕЗИЧЕСКИЕ РАБОТЫ

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»

mk-kadastr.ru

Топографические планы
Территориальные зоны
Границы населенных пунктов

mk_kadastr8 (3952) 56-24-29

  ВЕРА  В этом году из-за санитарных 
ограничений в праздник Крещения Господня 
отменены массовые мероприятия на льду 
водоемов. 

Однако традиция народных ку-
паний в иорданях является хоть и 
благочестивой, но не вполне церков-
ной. А водосвятие и все необходимые 
службы 19 января все равно пройдут, 
пусть и возможно с меньшим уча-
стием верующих. О нюансах жизни 
прихожан в пандемию, о таинстве 
крещения и собственном пути к вере 
корреспонденту «Областной» рас-
сказал священник 
Спасского храма 
Иркутска, протоие-
рей Павел Телегин.

КРЕЩЕНИЕ БЕЗ МОРЖЕВАНИЯ
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 � профессия  
Владимир Звягин 
– человек, который 
на работе слышит 
только «Да!». Обычно 
торжественную 
регистрацию 
браков проводят 
женщины, но 
иркутянин нарушил 
эту традицию, став 
единственным в 
регионе мужчиной-регистратором.

Сотрудником ЗАГСа он является уже 11 лет. За свою карьеру по-
женил сотни пар, но церемонии бракосочетаний не превратились для 
него в рядовое событие.

поженил сотни пар стр. 12

Мы создаем молекулы

 � анонс Заседание 53-й сессии 
Законодательного Собрания Иркутской 
области состоится 16 февраля 2022 года. 
Заседание сессии начнется в 10.00 по 
адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал засе-
даний ЗС, 5-й этаж.
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За верность долгу
Восемь жителей УОБО получили  
новые ведомственные награды

 � поздравление

10 февраля – день 
дипломатического 

работника 
Уважаемые сотрудники 

Представительства МИД  
в Иркутске!

Поздравляю вас  
с профессиональным праздником 

– Днем дипломатического 
работника!

Сегодня российская дипло-
матия решает большое число 
первостепенных задач и твер-
до отстаивает национальные 
интересы страны. Сотрудники 
Представительства министер-
ства иностранных дел России в 
Иркутске вносят значительный 
вклад в развитие и укрепление 
дружественных связей Приан-
гарья с иностранными государ-
ствами.

Уверен, что опыт диплома-
тической службы, компетент-
ность и профессионализм, при-
сущие вам, будут содействовать 
успешной работе во благо Ир-
кутской области!

Желаю здоровья, благополу-
чия и всего самого доброго!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

   лучшие из лучших

Фермеры, педагоги, деятели ис-
кусств, спортсмены получили выс-
шие государственные награды. Все 
они проявили себя в разных об-
ластях, но их объединяет посто-
янство и служение малой родине, 
округу и области. Государствен-
ные ведомственные награды им 
вручили губернатор Игорь Кобзев 
и замгубернатора – руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий Про-
копьев.

Знаками отличия «За заслу-
ги перед УОБО» отмечены депу-
тат думы Осинского района Вик-
тор Богданов и директор Харатской 
общеобразовательной школы Эхи-
рит-Булагатского района Сергей 
Коваленков. В ближайшее время 
такой же знак получит предсе-
датель снабженческо-закупочного 
сельскохозяйственного производ-
ственного кооператива «Сагаан-
Гол» Николай Ефремов.

Учителю бурятского языка и 
литературы Аларской общеоб-
разовательной школы Светлане 
Марактаевой вручен знак «По-
четный работник образования  
УОБО». Знак «Почетный работник 
физической культуры и спорта 
УОБО» получил тренер-препода-
ватель Боханской детско-юноше-
ской школы Юрий Бухаев. Этим 
знаком будут награждаться тре-
неры и преподаватели за заслуги 
в развитии и популяризации фи-
зической культуры и спорта, в том 
числе национальных видов спорта 
народов, проживающих на тер-
ритории округа. Художественному 
руководителю культурно-инфор-
мационного центра муниципаль-
ного образования «Ахинское» 
Ирине Житовой нагрудный знак 
«Почетный работник культуры 
УОБО» тоже будет вручен в бли-
жайшее время.

Два нагрудных знака «Почет-
ный работник сельского хозяйства 
УОБО» получили главы крестьян-
ских фермерских хозяйств Светла-
на Доржиева из Нукутского района 
и Эдуард Павлов из Баяндаевского 
района.

   приятно и почетно

Все награжденные – люди в 
УОБО известные и уважаемые. За 
каждым именем – состоявшая-
ся судьба, добрые дела, большие 
устремления.

Виктор Богданов с 2009 года 
возглавлял Осинский район, не-
мало сделал для развития малой 
родины. Неоднократно награждал-
ся почетными грамотами главы 
района, округа, губернатора Иркут-

ской области. Земляки его труд на 
посту главы района вспоминают с 
благодарностью. 

Учитель физической культуры, 
тренер-преподаватель по гирево-
му спорту Юрий Бухаев вырастил 
плеяду чемпионов, прославивших 
округ и область на разных уров-
нях. Он и его коллеги стараются 
как можно больше детей охватить 
массовым спортом, десятки лет 
ведут кропотливую работу и поиск 
одаренных ребят. Тренеры ДЮСШ 
могут гордиться тем, что среди 
ее выпускников восемь мастеров 
спорта, два кандидата наук, много 
прекрасных спортсменов. Есть в 
этом и заслуга Юрия Вячеславо-
вича.

Крестьянско-фермерское хо-
зяйство Эдуарда Павлова – градо- 
образующее. С 2004 года он воз-
делывает землю и разводит скот, 
дает работу землякам, участвует 
в областных аграрных проектах. 
По мясомолочному направлению в 
хозяйстве Эдуарда Павлова строит-
ся товарная ферма. Планируется, 
что в этом году, несмотря на труд-
ности с пандемией, строительство 
будет продолжено. В дальнейшем 
фермер планирует организовать в 
КФХ переработку молока, создать 
новые рабочие места.

– Получил первую мою прави-
тельственную награду, и это при-
ятно и почетно, – отметил Эдуард 
Николаевич.

Учитель бурятского языка и 
литературы Аларской общеобра-
зовательной школы Светлана Ма-
рактаева ведет педагогическую 
деятельность с 1992 года. Много 
лет с коллегами и детьми зани-
мается возрождением аларского 
ехора.

– Мы работаем по проекту эт-
нокультурной направленности, в 
2021 году школа заняла призо-
вое место. Мы записываем песни 
старожилов, загадки, благопоже-
лания. Очень редко удается встре-
тить родовые легенды, вот огром-
ное поле для работы, – поделилась 
педагог.

Дети в школе изучают родной 
язык со второго по одиннадца-
тый класс. И большая удача, что у 
всех есть огромный интерес к на-
родной культуре. Сегодня ребята 
учатся дистанционно и скучают, 
например, по месячнику родного 
языка.

– При поддержке специалистов 
из Осы мы будем развивать проект 
по национальным играм. Что ка-
сается моей награды, это высокое 
признание. Я испытываю гордость 

за мой народ, за мой язык и благо-
дарю правительство округа и обла-
сти и лично начальника отдела по 
национальным языкам Викторию 
Харбанову.

   подготовка 
   к юбилею округа 

– Ведомственные награды ад-
министрации УОБО вручены 
впервые. В 2021 году было ут-
верждено положение о наградах, 
в декабре прошлого года комиссия 
определила список награждаемых. 
Знаки отличия учреждены в со-
ответствии с региональным зако-
ном «О системе исполнительных 
органов государственной власти 
Иркутской области». Получена 
положительная экспертиза в Ге-
ральдическом совете при прези-
денте РФ, – сообщил Анатолий 
Прокопьев.

В УОБО идет подготовка к юби-
лею округа, который будет отме-
чаться осенью этого года. Выпу-
щено 200 юбилейных медалей «85 
лет Усть-Ордынскому Бурятскому 
округу». Ими будут награждены 
жители округа, которые внесли 
значительный личный вклад в 
развитие территории.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ 

 � знай наших!  За верность долгу и служение малой родине. Жители Усть-
Ордынского Бурятского округа впервые получили награды «За заслуги перед 
Усть-Ордынским Бурятским округом». Церемония состоялась в первый день 
Белого месяца.
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Масштабная программа обновления 

почтовых

правительств    

 � поздравление
9 февраля – 

день работника 
гражданской авиации

Уважаемые работники 
гражданской авиации! дорогие 
ветераны воздушной отрасли!

Примите самые искренние поздрав-
ления с профессиональным праздни-
ком – 99-й годовщиной со дня созда-
ния гражданской авиации России!
Для Иркутской области авиация яв-
ляется одним из ключевых видов 
транспорта. Без гражданского воз-
душного флота немыслима жизнь се-
верных поселков и городов.
Компетентность и ответственность, 
богатый опыт, достойное выполне-
ние служебного долга – эти качества 
характеризуют работу современных 
авиаторов. Летчики, штурманы, инже-
неры, специалисты наземных служб 
с честью выполняют сложную, ответ-
ственную, нужную для нашего регио-
на работу.
Благодарю авиаторов-ветеранов, са-
моотверженно прокладывавших воз-
душные трассы, осваивавших новые 
типы воздушных судов и безупреч-
ным отношением к профессии обе-
спечивших ее престиж.
От всего сердца желаю всем работни-
кам гражданской авиации крепкого 
здоровья, благополучия, оптимизма и 
достижения новых высот!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

Как сообщила Ольга Золоторева, 
заместитель министра транспорта 
и дорожного хозяйства Иркутской 
области, в 2020 году в регионе бы-
ло перевезено чуть более 1,6 млн 
авиапассажиров, а в 2021-м – 2,5 
млн. Увеличение пассажиропотока 
зафиксировали в международных 
аэропортах Иркутска и Братска, а 
также на местных субсидируемых 
маршрутах. Их у нас 13 – это рейсы 
в Маму, Киренск, Ербогачен, Усть-
Илимск, Железногорск-Илимский, 
Казачинское и другие отдаленные 
территории. 

  Модернизация 
  аэропортовой сети

Областные власти уделяют по-
вышенное внимание модерниза-
ции аэропортовой сети. По словам 
Ольги Золоторевой, процесс ре-
конструкции воздушной гавани в 
Братске претерпел изменения. Еще 
в июне 2021 года был расторгнут 
контракт на проведение строи-
тельно-монтажных работ. Подряд-
чик не выполнил взятые на себя 
обязательства, поэтому пришлось 
отказаться от его услуг. С новым 
исполнителем планируется опре-
делиться до конца 2022 года. 

Кроме того, с момента разра-
ботки проектно-сметной докумен-
тации по реконструкции серьезно 
изменились цены на стройматери-
алы. Поэтому нужно актуализиро-
вать данные в документе. 

– В настоящее время вносятся 
изменения, после корректировки 
проектно-сметной документации 
будут объявлены торги – не ранее 
чем через полгода. К концу года 
будет определен новый подрядчик. 
На работы предусмотрено 1,1 млрд 
рублей, – пояснила Ольга Золото-
рева.

Она заверила, что все заплани-
рованные работы, включая рекон-
струкцию плоскостных сооруже-
ний и рулежных дорожек, обяза-
тельно будут выполнены. 

А в Бодайбо сроки перенесли. 
Изначально планировалось, что к 
реконструкции аэропорта присту-
пят не ранее чем в 2023–2025 годах, 
но появилась возможность начать в 
2022–2023 годах. По словам замми-
нистра, проектно-сметную доку-
ментацию подготовят уже к весне. 

– Скоро будут определены тех-
задание и контракт. На сегодняш-
ний день на реконструкцию со-
гласовано порядка 8 млрд рублей, 
– уточнила она. 

Также ведется работа по серти-
фикации посадочной площадки в 
Усть-Илимске, которая находится 
в областной собственности. Сегод-
ня в этот город летает авиакомпа-
ния «СиЛА», однако там требует-
ся увеличить количество рейсов. 
Пробные рейсы на судах третьего 
класса – Ан-26, вмещающих 40 пас-
сажиров, – выполнила компания 
«ИрАэро» в ноябре. Также чуть 
ранее был выполнен технический 
рейс. В результате Росавиация вы-
дала акт, разрешающий перелеты в 
Усть-Илимск судам третьего класса.

Но из-за возникших вопросов 
со стороны Ространснадзора полеты 
пришлось приостановить. По сло-
вам Ольги Золоторевой, в ближай-
шее время планируется устранить 
все замечания, а к лету все же 
перевести посадочную площадку в 
статус аэродрома класса «Г», спо-
собного принимать более вмести-
тельные воздушные суда. 

  переговоры с Минобороны 
  продолжаются

Говоря о текущих делах меж-
дународного терминала аэропорта 
в Иркутске, Ольга Золоторева от-

метила, что в 2020 году проведен 
капитальный ремонт зданий и со-
оружений на сумму более 90 млн 
рублей. В пункте пропуска создан 
и смонтирован зал повышенной 
комфортности.

– В действующем международ-
ном аэровокзале отмечается острый 
дефицит площадей, что не позво-
ляет иркутскому аэропорту достичь 
уровня обслуживания пассажиров 
требуемого международного уров-
ня. Все, что можно было сделать, 
уже максимально реализовано на 
существующей территории. Безус-
ловно, нам нужен новый аэровок-
зальный комплекс, – сказала Ольга 
Золоторева. 

Она рассказала о согласовании 
новой площадки под аэропорт Ир-
кутска. Правительство региона не 
получило от Минобороны катего-
ричного отказа по согласованию 
площадки под строительство объ-
екта в районе Позднякова. Пред-
полагалось, что до конца прошлого 
года будет получен ответ по со-
гласованию места под будущую за-
стройку.

– Единственное препятствие для 
дальнейшей работы с инвестици-
онным консультантом, который в 
прошлом году очень плотно с на-
ми работал, в том числе по при-
влечению инвестора и по выбору 
площадки под строительство, – это 
несогласование Минобороны. Здесь 
на самом деле несколько депар-
таментов, один департамент нам 

согласовал – это ракетные войска 
стратегического назначения, они не 
видели препятствий. Но есть другие 
департаменты, которые выразили 
свои опасения, что наличие по-
близости такого большого аэропорта 
может препятствовать их деятель-
ности. Поэтому категоричного от-
каза у нас нет, – пояснила Ольга 
Золоторева.

Она обратила внимание, что зе-
мельный участок в районе деревни 
Позднякова является самым про-
работанным вариантом для стро-
ительства нового аэропорта. Уже 
предусмотрена реконструкция 
автомобильной дороги Иркутск – 
Усть-Ордынский. Другой вариант 
с подходящим местоположением 
– Ключевая Падь. Однако от не-
го ранее отказались в связи с тем, 
что в этом направлении взлетают 
самолеты с аэродрома Иркутского 
авиазавода, где в скором време-
ни планируют наладить серийный 
выпуск МС-21. 

– Мы направили очередное об-
ращение в адрес Минобороны Рос-
сии с определенными доводами. В 
частности, речь идет о расширении 
земельного участка с 900 до 3 тыс. 
га, чтобы у нас была возможность 
маневра, в том числе с взлетно-по-
садочной полосой, потому что там 
как раз вопрос по глиссаде. Процесс 
согласования продолжается, – со-
общила Ольга Золоторева. 

 � Наталья МУСТАФИНА 

 � транспорт  Авиаперевозки в 2021 году в Приангарье наполовину отыграли 
свои позиции по сравнению с 2020-м, когда началась пандемия коронавируса. 
Во-первых, были восстановлены полеты за границу. Во-вторых, люди стали 
чаще летать по местным субсидируемым маршрутам. 

Летать стали чаще 

В регионе субсидируются 13 авиамаршрутов. Субсидии 
из областного бюджета покрывают часть расходов, ко-
торые несут авиакомпании. Это позволяет делать ниже 
стоимость билетов для пассажиров, что очень важно 

для жителей труднодоступных территорий. В областном бюджете 
на эти цели предусмотрено 409 млн рублей. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

Более 

2,5 млн  
авиапассажиров 
было зафиксировано  
в иркУтской области  

в 2021 годУ
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  ПАРЛАМЕНТ  Проект 
закона о народном бюд-
жетировании, а также 
строительство и ремонт 
дорог в Приангарье – две 
основные темы, рассмот-
ренные на заседании 
совета Законодательного 
Собрания по взаимодей-
ствию с представитель-
ными органами муни-
ципальных образований. 
Участие в нем приняли 
депутаты областного пар-
ламента, муниципаль-
ных дум, мэры и главы 
поселений.

ОТ НАРОДНЫХ ИНИЦИАТИВ 
К НАРОДНЫМ ПРОЕКТАМ 

Проект закона о народном бюд-
жетировании депутаты намерены 
рассмотреть в ближайшее время. 
Как напомнил председатель Зак-
Собрания Александр Ведерников, с 
1 января 2021 года вступил в силу 
федеральный закон, создающий 
правовые основы применения ин-
ститута инициативного бюдже-
тирования:

– Сейчас это федеральный 
тренд, и развитию этой темы 
правительство нашей страны, де-
путаты Госдумы и сенаторы уде-
ляют большое внимание. Тем бо-
лее, что президент Владимир Пу-
тин поручил увеличить в пять раз 
финансирование проектов, пред-
ложенных жителями. 

По словам спикера, инициатив-
ное или народное бюджетирова-
ние нужно развивать параллельно 
с проектом «Народные инициати-
вы». За 11 лет по нему в муници-
палитеты Иркутской области было 
направлено более 6 млрд руб лей. 
Это позволило реализовать более 
16 тыс. мероприятий, которые вы-
бирали на сельских сходах жи-
тели. Деньги пошли на ремонт и 
приобретение инвентаря для об-
разовательных и культурных уч-
реждений, благоустройство тер-
риторий, устройство освещения, 
приобретение спецтехники и на-
весного оборудования, автотран-
спорта, ремонт автодорог. Также 
люди часто просили обустроить 
детские и спортивные площадки, 
отремонтировать объекты водо- и 
теплоснабжения, обеспечить меры 
первичной пожарной безопасно-
сти, сделать ограждения на клад-
бищах. 

В этом году, отметила министр 
экономического развития Наталья 
Гершун, финансирование проек-
та увеличено – в честь 85-летия 
Иркутской области предусмотрено 
850 млн рублей. При этом изменен 
подход к распределению средств – 
они выделяются пропорциональ-
но численности населения. Так, 
небольшие села с 500 жителями 
получат на свои проекты 300 тыс. 
рублей, максимальный объем – 15 
млн рублей. Большинство муни-
ципальных образований уже про-

вели сходы граждан и определи-
лись, куда потратят субсидии.

Проект закона о народном или 
инициативном бюджетировании 
подготовлен группой депутатов 
областного парламента и поддер-
жан Ассоциацией муниципальных 
образований. В нем предусмотре-
но создание единых и прозрач-
ных условий для распространения 
этой практики в Иркутской об-
ласти. Как пояснила председатель 
комитета по бюджету, ценообра-
зованию, финансово-экономи-
ческому и налоговому законода-
тельству Наталья Дикусарова, од-
ним из направлений останется 
проект «Народные инициативы», 
второе направление – реализация 
инициативных проектов, кото-
рые предварительно будут обсуж-
даться жителями и выноситься 
на рассмотрение комиссии, тре-
тье направление – поддержка в 
рамках софинансирования ме-
роприятий, на которые жители 
самостоятельно готовы выделить 
средства.

– Практика в регионах пока-
зывает, что такой подход весь-
ма эффективен. Люди на местах 
лучше знают, что нужно сделать 
в первую очередь, чтобы жизнь в 
поселке, городе, селе стала ком-

фортней, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

В ПРИОРИТЕТЕ – ДОРОГИ
 К ШКОЛАМ И БОЛЬНИЦАМ  

Совет МСУ также решил, что 
строительство и ремонт дорог в 
Приангарье нужно проектировать 
с учетом предложений муници-
палитетов.

По словам министра транспор-
та и дорожного хозяйства Иркут-
ской области Максима Лобанова, 
мы входим в десятку регионов 
страны по протяженности автодо-
рог, однако нормам соответствует 
только 65% трасс федерального 
значения, 33% – регионального 
значения и 43,2% – местного зна-
чения.  

В Иркутской области одними 
из первых в стране начали фор-
мировать опорную сеть дорог. Так, 
в прошлом году в перечень до-
рог регионального значения опор-
ной сети вошли дороги Иркутск 
– Усть-Ордынский – Жигалово, 
Жигалово – Казачинское, Киренск 
– Казачинское, Усть-Кут – Ки-
ренск, Усть-Кут – Уоян, Иркутск 
– Листвянка, Иркутск – Оса – 
Усть-Уда, Иркутск – Большое Го-
лоустное, Тайшет – Чуна – Братск, 

Братск – Усть-Илимск, Баяндай 
– Еланцы – Хужир, Черемхово 
– Голуметь – Онот, Черемхово – 
Свирск.

В этом году будет сформиро-
вана опорная сеть автодорог му-
ниципальных образований. В нее 
войдут 45 населенных пунктов 
– городские округа, администра-
тивные центры районов, поселе-
ния численностью свыше 6 тыс. 
человек. Утвердить перечень пла-
нируется к июню. С 2023 года бу-
дут заложены средства на ремонт.

Как заметил председатель ко-
митета по строительству и до-
рожному хозяйству ЗС Виктор По-
бойкин, надо изменить подход к 
формированию перечней дорог 
опорной сети. В частности, пере-
чень дорог регионального значе-
ния он назвал неполным, в него 
не включены дороги ряда тер-
риторий, в том числе Усольского, 
Заларинского, Аларского и других 
районов. Также, отметил пред-
седатель профильного комитета, 
должно быть понятным, как будет 
формироваться план ремонтов и 
осуществляться проектирование 
дорог, не вошедших в перечень 
опорных. Было рекомендовано 
включить в эту работу на этапе 
планирования депутатов Законо-
дательного Собрания, представи-
телей муниципальных образова-
ний, а также запросить информа-
цию с территорий.

– В Иркутской области корот-
кий дорожно-строительный се-
зон, и к нему надо вовремя подго-
товиться. От качества дорог серь-
езно зависит скорость оказания 
первичной медицинской помощи, 
качественные дороги – это еще и 
безопасность наших граждан. При 
определении рейтинга в приори-
тетном порядке важно учитывать 
автомобильные дороги, ведущие к 
школам и больницам. Строитель-
ство и ремонт дорог в Приангарье 
нужно проектировать с учетом 
предложений муниципалитетов, 
– подчеркнул Александр Ведер-
ников.

  Ольга ЖАРКОВА

Люди на местах знают лучше
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В поселке Тыреть обновленного 
Центра досуга ждали давно. Твор-
чество у местных в почете: совре-
менные и народные танцы, вокал, 
театральное искусство – сейчас в 
учреждении действует 18 клубных 
формирований, где занимается 
201 человек. 

До недавнего времени жители 
поселка мирились и с протекшим 
потолком, и с разрушающимися 
стенами, и с отсутствием нор-
мального отопления. Центр досуга 
построили здесь в 1992 году. За 
годы эксплуатации здание совер-
шенно обветшало: фасад, фойе, 
помещения – все требовало об-
новления.

Зато теперь «Кристалл» не уз-
нать. Это красивое современное 
здание. В хореографическом зале, 
в комнатах для кружков много 
света, а спокойные цвета в инте-
рьере добавляют уюта. Большие 
изменения коснулись зрительного 
зала. Вместо старых деревянных 
сидений – комфортные мягкие 
кресла. Для кинопроката приоб-
рели проекционное оборудование. 
Появилась в центре досуга и сту-
дия звукозаписи. Под нее оборудо-
вали подвальные помещения. 

На первом этаже отремонти-
ровали музейные комнаты. В них 

расположены экспозиции, посвя-
щенные Великой Отечественной 
войне, шахтерской славе, краеве-
дению. А совсем скоро в учреж-
дении появится комната швеи и 
костюмерная.

В здании провели капитальный 
ремонт по нацпроекту «Культу-
ра». Работы начались весной 2020 
года. В течение двух лет было 
освоено 56,1 млн рублей. Из них 
9,9 млн – средства федеральной 
казны, 44,7 млн – областного и 1,3 
млн – местного бюджетов. Мест-
ные власти вспоминают, что ре-
монт в «Кристалле» был не из 
простых. Пришлось и подрядчика 
менять, и денег добавлять. Завер-
шить все удалось благодаря под-
держке областных депутатов. Это 
они настояли на дополнительном 
финансировании в размере 18 
млн рублей.

Дома досуга «Меридиан» в Ро-
манова и «Звездный» в Романен-
кина тоже очень ждали. Напри-
мер, в деревне Романова преды-
дущий сгорел, ютились в приспо-
собленном помещении. И в Рома-
ненкина условия были не лучше. 
Новые клубы появились благодаря 
программе «Комплексное разви-
тие сельских территорий». Зда-
ния сделаны из модульных кон-

струкций, каждое рассчитано на 
50 мест. Помимо помещений для 
творческих студий предусмотре-
ны места для библиотек и игро-
вых комнат. Стоимость объекта 
в Романова – 28,7 млн рублей, в 
Романенкина – 26,2 млн рублей.

По словам депутата ЗС Оль-
ги Безродных, появление новых 
учреждений культуры важно не 
только для Заларинского района, 
но и для всей Иркутской области: 

– Я очень рада за жителей, 
которые будут заниматься твор-
чеством в таких красивых и уют-
ных зданиях. Заларинский район 
– многонациональная террито-
рия, где не счесть талантов. И эту 
уникальную культуру необходимо 
сохранять и поддерживать, чтобы 
она оставалась достоянием наше-
го региона.

Каким был старый детский сад 
«Солнышко», страшно вспом-
нить: весь перекошенный, полы 
проваливались, говорят местные 
жители. Его построили еще в 1974 
году. Капремонт здесь провели 
впервые. Заменили кровлю и все 
инженерные системы, сделали те-
плые полы в спальнях и игровых 
комнатах, установили пожарную 
сигнализацию и благоустроили 

прилегающую территорию. Кро-
ме того, увеличили вместимость 
здания с 42 до 56 мест. На эти 
цели по программе «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
было направлено 35,2 млн рублей.

Председатель Законодательного 
Собрания Александр Ведерников 
отметил, что добиться таких ре-
зультатов позволила слаженная 
работа всех ветвей власти: 

– Для Заларинского района 2021 
год стал очень плодотворным бла-
годаря активности местных вла-
стей, личному контролю за рабо-
той на объектах со стороны губер-
натора Игоря Ивановича Кобзева, 
поддержке проектов депутатами 
Заксобрания. В итоге район полу-
чил объекты, которые поспособ-
ствуют не только сохранению на-
родной культуры, но и созданию 
более комфортных условий жизни 
в сельской местности.

Заларинский район – рекор-
дсмен по участию в госпрограм-
мах. Об этом сообщил его мэр 
Владимир Самойлович: 

– Уже несколько лет мы ак-
тивно подаем заявки на участие в 
программе по комплексному раз-
витию территорий, и по этому 
показателю лидируем в регионе. 
Привлекая в район деньги, разви-
ваем его – строим и ремонтируем 
школы, детские сады, учрежде-
ния культуры. В 2022 году уделим 
особое внимание поселку Залари 
– построим школу на 680 мест, 
детский сад, котельную, отремон-
тируем стадион.

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Село меняет облик
 Заларинский район – рекордсмен 
по участию в госпрограммах

  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
В поселке Тыреть, 
деревнях Романова и 
Романенкина появи-
лись центры досуга, а 
в селе Холмогой – дет-
ский сад. Сразу четы-
ре социальных объекта 
открыли в Заларинском 
районе. Все это стало воз-
можным благодаря уча-
стию муниципалитета в 
госпрограммах. В торже-
ственных мероприятиях 
приняли участие депу-
таты Законодательного 
Собрания.
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О ПЯТОЙ ВОЛНЕ 
КОРОНАВИРУСА

Три недели в Иркутской об-
ласти отмечается высокий рост 
заболеваемости ковидом. Пятая 
волна коронавирусной инфекции 
носит взрывной характер. Снача-
ла она «захлестнула» Иркутск, 
Иркутский и Осинский районы. 
Теперь всплеск инфицирования 
регистрируется в регионе повсе-
местно. Около 25% от общего числа 
заболевших коронавирусом – дети. 

– Не стоит думать, что «оми-
крон» – это легкое течение за-
болевания. Да, оно протекает 
по-другому, но количество забо-
левших больше, чем ранее, – от-
метила Анна Данилова. – Люди, 
которые имеют сопутствующие 
патологии, и лица старшего воз-
раста болеют не так просто и име-
ют определенные осложнения. Ко-
личество тяжелых случаев то же, 
что и в предыдущие волны. 

Около 220–230 человек нахо-
дятся в тяжелом и крайне тяже-
лом состоянии. В стационарах, по 
данным на 8 февраля, развернуто 
более 4 тыс. коек. Но большинство 
пациентов проходят амбулаторное 
лечение. Поликлиники рассчита-
ны на плановый прием пациен-
тов. Есть предел максимума по-
сетителей, которых врачи могут 
принять одномоментно. Поэтому 
сейчас поли- клиники 

испытывают колоссальную на-
грузку. 

О ДИСТАНЦИОННЫХ 
БОЛЬНИЧНЫХ

Большинство вопросов жителей 
в прямом эфире касались оформ-
ления больничных листов (БЛ) и 
тестирования на  СOVID-19. Если 
человек заболел и сдал положи-
тельный тест на коронавирус, он 
может открыть БЛ очно, но объ-
ективно это сделать сложно из-
за перегруженности поликлиник. 

Для этого в новых правилах и 
предусмотрен дистанционный ва-
риант. В любом случае даже при 
наличии первичного положитель-
ного теста на ковид сам по себе 
больничный не появится. Паци-
енту нужно дозвониться в поли-
клинику или по номеру телефона 
горячей линии 122. 

– Сведения о положительном 
результате теста на ковид пере-
даются в медицинскую органи-
зацию, система сейчас работает 
автоматически. Данные выгружа-

ются на портал Госуслуг при на-
личии у вас личного кабинета и 
поступают в медицинскую орга-
низацию. Она должна связаться с 
пациентом, уточнить информа-
цию о его самочувствии и пр. Все 
требования, которые до этого ме-
дицинскими работниками выпол-
нялись при открытии больничных 
листов, сохраняются. То есть без-
условно необходимы запись в ам-
булаторной карте в электронном 
виде, открытие больничного листа 
на основании положительного те-
ста, – уточнила Анна Данилова. 

Больничный по ковиду можно 
оформить дистанционно

КСТАТИ
Помимо пятой волны коро-

навируса регистрируется рост 
ОРВИ и гриппа. На 8 февраля в 
Иркутской области было заре-
гистрировано около 1 тыс. слу-
чаев гриппа. Он приспособился 
жить в «соседстве» с ковидом 
и сейчас занимает свою нишу. 

СКАНИРУЙ
Видеосюжет о работе 

временного пункта 
первичной медпо-
мощи смотрите по 

ссылке

 ЗДОРОВЬЕ  С 6 февраля внесены изменения в постановление главного санитарного врача РФ о профилак-
тике ковида. Они касаются отмены повторного тестирования на COVID-19 во время легкого течения болезни; 
дистанционного оформления листков нетрудоспособности по данному заболеванию; отмены самоизоля-
ции для лиц, которые контактировали с заболевшими коронавирусом. Подробнее об этом во время прямого 
эфира говорили и.о. министра здравоохранения Иркутской области Анна Данилова и заместитель руководи-
теля Управления Роспотребнадзора по региону  Наталья Поталицина. 
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Медики тоже сейчас болеют коронавирусом и 
респираторными заболеваниями. На момент 
сдачи номера в регионе на больничном 
находились 2,5 тыс. врачей и медсестер. Для 
борьбы с распространением ковида пришлось 
мобилизовать студентов старших курсов 
медицинских образовательных учреждений, 
ординаторов. 

На протяжении семи дней медики долж-
ны вести динамическое наблюдение, аудио-
контроль пациентов, их возможно обзвани-
вать раз в двое суток. Затем, если человек 
чувствует себя хорошо, больничный лист 
закрывается также дистанционно. В этом 
случае сдавать повторно тест на коронави-
рус не нужно, и при хорошем самочувствии 
пациент выписывается к труду. Если состо-
яние здоровья ухудшается, нужно об этом 
сообщить врачу. 

Что касается остальных заболеваний, то 
выдача листков нетрудоспособности произ-
водится по-прежнему. 

ОБ УХОДЕ ЗА РЕБЕНКОМ, 
БОЛЬНЫМ КОВИДОМ

Многих людей, обратившихся на прямую 
линию, интересовало, как оформлять листки 
нетрудоспособности по уходу за больными 
детьми. Одна из мам сообщила, что по теле-
фону в детской поликлинике ей отказали 
оформить больничный. А у ее трехлетнего 
ребенка температура 39 и положительный 
тест на СOVID-19. Анна Данилова подчер-
кнула, что заочно БЛ по ковиду открываются 
только для взрослых:  

– Никаких открытий дистанционных 
больничных листов по поводу ухода за боль-
ным ребенком быть не может. Все, что ка-
сается детского населения, здесь обязателен 
выход врача-педиатра на дом. У нас к детям 
особое отношение. Не может ребенок с тем-
пературой 39 остаться без осмотра врача.

О САМОИЗОЛЯЦИИ 

Также поступали вопросы о карантине в 
детских садах и школах. Как пояснила На-
талья Поталицина, если школьник заболел 
ковидом, весь класс при отсутствии сим-
птомов заболевания на самоизоляцию не 
уходит. Контактные лица не изолируются, 

будь это школа или трудовой коллектив. 
Перевести на дистант, к примеру, школьный 
класс следует, когда более 20% учеников за-
болели. 

– Между тем в постановлении № 4 глав-
ного санитарного врача РФ оговорен пункт 
о том, какие меры эпидбезопасности при-
меняются ко всей цепочке эпидпроцесса. 
Больной пациент изолируется, он не дол-
жен контактировать со здоровыми людьми. 
Очаг заболевания необходимо обрабатывать, 
все правила дезинфекции нужно соблюдать, 
масочный режим и социальная дистанция 
сохраняются, – напомнила Наталья Пота-
лицина.  

О ПРОДЛЕНИИ БОЛЬНИЧНЫХ

Продлить больничный лист безоснова-
тельно нельзя. Здесь должен включиться 
врач. Просто продлить больничный лист 
одномоментно врач может только до 15 дней 
болезни, а дальше работает и принимает ре-
шение уже врачебная комиссия. 

Поскольку вопросов по теме открытия 
больничных листов из-за ковида было мно-
го, организаторы решили проводить прямые 
эфиры по этой теме регулярно. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Яны УШАКОВОЙ

  ЗАКОН  Газета «Областная» 
совместно с прокуратурой Иркутской 
области представляет рубрику, цель 
которой – повысить правовую гра-
мотность населения. Ждем ваши 
вопросы на электронную почту 
og@ogirk.ru с пометкой «Вопрос 
прокурору».

? Что такое электронный документооборот в 
сфере труда? Не пострадают ли интересы 

работника при таком ведении документов?

Отвечает старший помощник прокурора об-
ласти по правовому обеспечению Е.Н. Косты-
лева:

– В конце прошлого года начал действовать 
Федеральный закон от 22.11.2021 № 377-ФЗ «О 
внесении изменений в Трудовой кодекс Россий-
ской Федерации», на основании которого рабо-
тодатель вправе принять решение о введении 
электронного документооборота.

Под электронным документооборотом в сфере 
трудовых отношений понимается создание, под-
писание, использование и хранение субъектами 
трудовых отношений документов, связанных с 
работой, оформленных в электронном виде без 
дублирования на бумажном носителе. При этом 
отдельные документы по-прежнему должны ду-
блироваться на бумажном носителе. Речь идет о 
тех документах, оформление которых в письмен-
ном виде или ознакомление с которыми под ро-
спись работника прямо предусмотрено трудовым 
законодательством Российской Федерации. 

Например, нововведения не применяются в 
отношении трудовых книжек и формируемых в 
соответствии с трудовым законодательством в 
электронном виде сведений о трудовой деятель-
ности работников; акта о несчастном случае на 
производстве по установленной форме; приказа 
(распоряжения) об увольнении работника; доку-
ментов, подтверждающих прохождение работни-
ком инструктажей по охране труда, в том числе 
лично подписываемых работником.

Решение о переходе на электронный докумен-
тооборот принимается организацией самостоя-
тельно. При этом работодатель несет ряд обязан-
ностей по изданию локального акта с информа-
цией о дате перехода на систему электронного 
документооборота; заблаговременного уведом-
ления сотрудников о переходе на новую систему 
документооборота; сохранению права работника 
на получение бумажной копии документов по 
его заявлению. Работодатель должен использо-
вать усиленную электронную подпись, работник 
– простую.

Внесенные в Трудовой кодекс РФ изменения 
облегчают для граждан удаленное трудоустрой-
ство. Соискатель сможет подобрать себе работо-
дателя из другого региона, дистанционно пройти 
собеседование и заключить трудовой договор. 
Поводов для беспокойства у граждан в связи с 
введением электронного документооборота, по-
лагаю, нет.

Этим же законом введено еще одно новое и 
интересное положение. Теперь прием на работу 
оформляется трудовым договором, а не прика-
зом, как было раньше. При желании работодатель 
вправе издать на основании заключенного тру-
дового договора приказ (распоряжение) о приеме 
на работу. Содержание приказа (распоряжения) 
работодателя должно соответствовать условиям 
заключенного трудового договора.

Электронный 
документооборот
на работе

Открытый в Иркутске амбулаторный центр призван усилить работу поликлиник 
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к    мпания

– У нас растет конку-
ренция среди молодых 
ученых, – отметил Андрей 
Михайлов, председатель 
объединенного совета на-
учной молодежи Иркутско-
го научного центра, науч-
ный сотрудник Института 
динамики систем и теории 
управления СО РАН. – Так, 
в прошлом году на стипен-
дию президента РФ было 
подано 2900 заявок, под-
держаны более 400. Гранты 
президента получает треть 
конкурсантов. Еще выше 
конкуренция на гранты 
Российского научного фон-
да. В прошлом году из более 
чем девяти тысяч проек-
тов были поддержаны 1800. 
Сроки реализации разные, 
но в среднем это два-три 
года.

Молодые ученые При-
ангарья активно работают 
со школьниками по проек-
ту «Базовые школы РАН», 
куда входят лицей ИГУ, ан-
гарский и братский лицеи. 
Более 20 молодых научных 
сотрудников читают лек-
ции и руководят иссле-
довательскими работами 

школьников, участвуют 
в проекте «Кванториум» 
и работе научно-образо-
вательного центра «Пер-
сей». 

   Окислительный 
   стресс при COVID-19

В лаборатории патофи-
зиологии Научного центра 
проблем здоровья семьи и 
репродукции человека се-
годня работают сразу над 
двумя грантовыми про-
ектами. Один из них по-
священ изучению окис-
лительного стресса при 
COVID-19 с точки зрения 
развития постковидного 
синдрома.

– Люди старшего воз-
раста подвержены боль-
шему влиянию новой ко-
ронавирусной инфекции, 
отмечается высокая забо-
леваемость и летальность. 
Известно, что женщины в 
менопаузе страдают эстро-
ген-дефицитом. Гипотеза 
исследования в том, что 
этот фактор может способ-
ствовать развитию окис-
лительных повреждений 
при COVID-19. Ранее такие 
исследования проводились 
без учета пола и возраста 
больных. Мы же предпола-
гаем, что это немаловаж-
ные факторы, – рассказала 
руководитель лаборатории 
доктор биологических наук 
Марина Даренская.

У пациентов, по ее сло-
вам, отмечаются постко-
видные осложнения: со-
судистые, нарушения цир-
кадных ритмов и цикла 
«сон-бодрствование», в 

развитии которых боль-
шую роль играют реакции 
окислительного стресса. 

– Наша цель – выявить 
наиболее информатив-
ные показатели для раз-
работки рекомендаций по 
их коррекции, – пояснила 
она. – Проект стал частью 
большой работы нашей ла-
боратории, которая начата 
в 2020 году, в первую вол-
ну пандемии. Предвари-
тельные исследования уже 
показали, что высокая ин-
тенсивность окислитель-
ных повреждений имеется 
и у подростков с COVID-19, 
в том числе в системе гу-
морально-клеточного им-
мунитета. Что позволяет 
нам рекомендовать в лече-
нии пациентов использо-
вание иммунокорригиру-
ющей и антиоксидантной 
терапии.

   Этнический аспект 
   в кОррекции 
   Ожирения

Сама Марина Даренская 
руководит проектом «Раз-
работка новых подходов 
к коррекции ожирения у 
детей и подростков на ос-
нове параметров окисли-
тельного стресса и микро-
биома». 

– Мы хотим оценить 
свободно-радикальные ре-
акции недостаточности 
антиоксидантных фак-
торов и разнообразия ки-
шечного микробиома у 
подростков европеоидной 
и монголоидной расы, – 
пояснила она. – Один из 
передовых инструментов 
– выявление биомаркеров, 
на которые можно тера-
певтически воздействовать 
в комплексном лечении. 
Мы считаем, что важную 
роль играют именно про-
цессы окислительного по-
вреждения клетки на ос-
нове белков, липидов, ДНК 
и изменение разнообразия 
кишечного микробиома. Он 
отличается у здоровых и 
больных детей. Ожирение 
ведет к биохимическим 
нарушениям, воспалению 
жировой ткани, хрониче-
ским заболеваниям. И мы 
полагаем, что этническая 
принадлежность оказывает 
влияние на течение забо-

леваний, в том числе дет-
ское ожирение. 

Проверить эту гипотезу 
и выработать рекоменда-
ции по коррекции ожире-
ния сотрудники лаборато-
рии намерены в течение 
двух лет. 

   ЭвОлюция 
   и истОчники 
   вулканизма

О проекте «Эволюция 
и источники вулканизма 
зон транстенсии Японско-
Байкальского геодинами-
ческого коридора» расска-
зала научный сотрудник 
Института земной коры 
СО РАН Ирина Чувашова. 
Исследование длилось три 
года на средства гранта 
Российского научного фон-
да и завершилось летом. 
Результатом проекта ста-
ла генеральная системати-
ка источников вулканизма 
Азии, в том числе Сибири и 
Забайкалья. 

– Мы пытаемся рас-
шифровать уже произо-
шедшие процессы, что-

«Мы создаем молекулы»
Проекты иркутских молодых ученых 
двигают науку вперед

тема н    мера

 � ОбзОр  Прошлый год в России был 
посвящен науке и технологиям. Большие 
надежды сегодня в стране возлагают 
на молодых ученых. В преддверии Дня 
науки мы узнали, над какими проектами 
сегодня работает молодежь в иркутских 
институтах. 

Работа совместной 
лаборатории ИРНИТУ и 
Иркутского института химии 
им. А.Е. Фаворского СО РАН. 
Здесь ведутся исследования 
фотоактивных соединений в 
рамках нового направления 
на стыке органической химии, 
фотохимии, биологии и 
медицины – фотофармакологии
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ООО «ПОЛЯРИС», КРУПНЫЙ 
РАБОТОДАТЕЛЬ В ОБЛАСТИ 

НЕФТЕГАЗОЗОЛОТОДОБЫЧИ, 
ПРИГЛАШАЕТ В СВОЮ 

КОМАНДУ НА ВАХТУ НА СЕВЕР
;; Монтажников;СК;и;ЖБК;–;;
от;97000;руб./мес.

;; Дорожных;рабочих;–;от;75000;руб./мес.

;; Водителей;кат.;С,;Д;–;от;100000;руб./мес.

;; Водителей;кат.;Е;(лесовозы);–;;
от;120000–140000;руб./мес.

;; Водителей;БЕЛАЗа;–;145000;руб./мес.

;; Машинистов;экскаватора,;бульдозера;
–;от;135000;руб./мес.

;; Машинистов;катка;(асфальт,;грунт),;
автогрейдера;–;от;115000;руб./мес.

;; Машинистов;крана;автомобильного,;
гусеничного;–;от;140000;руб./мес.

;; Укладчиков-упаковщиков;–;;
87000;руб./мес.

;; Сортировщиков;пиломатериала;–;
98000;руб./мес.

;; Сварщиков;НАКС;(СК);–;;
от;115000;руб./мес.

;; Каменщиков,;плотников,;штукатуров;–;
от;100000;руб./мес.

Официальное;оформление,;соцпакет,;
бесплатный;проезд;до;объекта;и;
обратно,;бесплатное;трехразовое;
питание,;премии,;выслуга;лет.

Документы;на;прием:;паспорт,;ИНН,;
СНИЛС,;реквизиты,;удостоверения,;
трудовая;книжка.

Также;есть;АКЦИЯ;«;ПРИВЕДИ;ДРУГА,;
ПОЛУЧИ;БОНУСЫ;от;2000;рублей».

Отдел кадров:  
8-967-769-99-91, 8-960-829-76-06

ОБъЯВЛЕНИЕ
Требуется;на;сезонную;работу;пилот;

воздушного;судна;марки;AIRBUS;H125;
(AS350;B3),;R66;(Robinson).;;
Обращаться;по;телефону:;

8 (41658) 3-23-41

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ НАУКИ

Уважаемые деятели науки, ученые, 
исследователи и ветераны научных 

организаций! Дорогие друзья!
Поздравляю вас  

с Днем российской науки!

Правительство; Иркутской; области;
уделяет; особое; внимание; вопросам;
развития; академической; и; приклад-
ной;науки,;наша;политика;стремится;к;
продвижению;научных;исследований;и;
внедрению;инновационных;технологий;
в; производство,; поддержке; талантли-
вых; ученых,; перспективных; студентов;
образовательных; организаций; высше-
го; образования; и; научных; организа-
ций.
Ученые;Приангарья;активно;участвуют;в;
решении;задач,;направленных;на;устой-
чивый; рост; экономики; региона.; Темы;
исследований; затрагивают; самые; раз-
личные; сферы:; в; геохимии,; лазерной; и;
солнечно-земной;физике,;земной;коре;и;
энергетике,;химии;и;биологии,;медицине;
и;астрономии.
В; День; российской; науки; желаю; новых;
открытий,; энергии; на; реализацию; всех;
планов; и; замыслов,; здоровья,; благопо-
лучия!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

Р
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а
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бы понять путь к со-
временному состоянию 
динамики и тектоники 
Азии и прогнозировать 
дальнейший сценарий, 
– отметила Ирина Чу-
вашова. – Практическая 
значимость проекта в 
том, что вулканические 
события, происходив-
шие 17 млн лет назад 
на ключевой террито-
рии в Култуке, где зем-
летрясения происходят 
часто, дают нам ключ 
к пониманию грядущих 
процессов. Наша работа 
позволила спрогнози-
ровать землетрясения, 
произошедшие осенью 
2020 года. Серию зем-
летрясений с эпицен-
тром на Хубсугуле тоже 
можно было спрогнози-
ровать, но у нас, к сожа-
лению, не было матери-
алов по той территории.

Ирина Чувашова со-
общила, что грант по-
зволил провести по-
левые работы, принять 
участие в конференциях, 
повысить материальную 
базу для лабораторных 
и провести аналитиче-
ские исследования, опу-
бликовать полученные 
результаты в высоко-
рейтинговых журналах, 
в том числе на англий-
ском языке. Всего за три 
года проекта освоено 15 
млн рублей. 

   ФОТОФАРМАКОЛОГИЯ 
   – НОВАЯ НАУКА 

Прикладные аспек-
ты новой фотохимиче-
ской реакции исследу-
ют ученые Иркутского 
института химии СО 
РАН и ИРНИТУ. Работу 
над этой темой Андрей 
Львов начал еще будучи 
аспирантом. 

– Реакция интересна 
в полимерной химии, 
в частности, для созда-
ния модифицируемых 
светом высокомолеку-
лярных соединений, ко-
торые могут быть ис-
пользованы, например, 
для адресной доставки 
лекарств, – рассказал 
Андрей Львов, руково-
дитель лаборатории фо-
тофункциональных ма-
териалов института. – С 
помощью света можно 
управлять высвобожде-
нием биологически ак-
тивных веществ уже в 
организме пациента. 

Проект рассчитан на 
три года. Годовое фи-
нансирование – 6 млн 
рублей. На эти средства 
была оснащена двух-
модульная лаборатория 
и трудоустроены аспи-
ранты и студенты.

– Область моих на-
учных интересов – орга-
ническая химия, синтез 
фотоактивных соедине-
ний, – отметил Андрей 
Львов. – Мы создаем 
молекулы, интересные 
для молекулярной элек-
троники, планируем 
начать работу в обла-
сти фотофармакологии. 
Это новая область науки, 
связанная с применени-
ем фоточувствительных 
соединений в терапии 
различных заболеваний. 

   БАКТЕРИАЛЬНЫЕ И 
   ГРИБНЫЕ ПАТОГЕНЫ

Поиском эффектив-
ных средств для регуля-
ции численности бак-
териальных и грибных 
патогенов культурных 
растений занимается 
научный сотрудник Си-
бирского института фи-
зиологии и биохимии 
растений СО РАН Алла 
Перфильева.

– В связи с переменой 
климата грибы и фи-
топатогенные бактерии 
активно распространя-
ются на новые террито-
рии, но использование 
против них пестицидов 
не всегда эффективно 
и оказывает негативное 

воздействие на окру-
жающую среду, – пояс-
нила Алла Перфильева. 
– Важно найти эффек-
тивные и биологически 
безопасные вещества 
для их уничтожения. 
Совместно с соавтора-
ми из СИФИБР и дру-
гих институтов России 
мы проводим исследо-
вание нанокомпозитов 
марганца, меди, железа, 
наночастиц халькогенов 
– серы и селе-
на, которые по-
лучены путем 
химического 
синтеза и ме-
тодом «зеле-
ной химии». 
Растения об-
р а б а т ы в а л и 
нанокомпози-
тами в период 
вегетации рас-
тений, а так-
же их семена, 
и с с л е д у е т с я 
их влияние 
на возбудите-
лей болезней растений. 
В итоге были выявлены 
наиболее эффективные 
нанокомпозиты, способ-
ные не только убивать 
фитопатогены, но и сти-
мулировать рост и раз-
витие растений, прорас-
тание семян. При этом 
они не накапливаются 
в тканях растений и не 
оказывают негативного 
влияния на обитателей 
почвенной микрофлоры. 

В 2019 году работа 
Аллы Перфильевой бы-
ла поддержана премией 

губернатора, а в 2020-
2021 годы – стипендией 
мэра Иркутска.

   БАЛАНС 
   НАДЕжНОСТИ 
   эНЕРГОСИСТЕМ

Над «Оценкой ба-
лансовой надежности 
крупных энергосистем» 
работает научный со-
трудник Института си-
стем энергетики СО РАН, 

с т и п е н д и а т 
президента РФ 
2022 года Де-
нис Бояркин. 

– Уровень 
генерируемой и 
потребляемой 
электроэнергии 
должен нахо-
диться в состо-
янии баланса, – 
пояснил Денис 
Бояркин. – От-
казы оборудо-
вания в систе-
ме, непостоян-
ство объемов 

потребления нарушают 
равновесие. Необходимо 
учитывать различные 
аспекты, чтобы не до-
пустить издержек из-за 
излишних запасов гене-
рации электроэнергии и 
не снизить надежность 
до критического уровня. 

По словам Дениса 
Бояркина, реализация 
проекта с 2019 по 2021 
год и работа по договору 
с министерством энер-
гетики РФ позволила за-
планировать разработку 
программных комплек-
сов для оценки баланса 
надежности электро-
систем с помощью ма-
тематических моделей. 
В дальнейшем это по-
зволит создать модель, 
правильно считающую 
уровень баланса, а так-
же обосновать уровень 
резерва, чтобы умень-
шить издержки работы 
энергосистемы.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
Арсения ЧЕКМАРЕВА

ТЕМА Н    МЕРА

СКАНИРУЙ
Видеозапись;

круглого;стола;
смотрите;по;

ссылке
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Задача таких классов – влюбить учеников в естествен-
ные науки. Надеюсь, что теперь, когда в школах региона 
стали появляться такие кабинеты, больше детей бу-
дут проводить серьезные исследовательские работы по 

естественным наукам, участвовать в конференциях, конкурсах и 
форумах. Мы ведем мониторинг этой программы вместе с педаго-
гами, учениками и родителями, чтобы вносить коррективы. Только 
обеспечивая детям качественное образование, возможно повышать 
компетенции, составлять достойную конкуренцию на глобальных 
рынках.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 

председатель Законодательного Собрания Иркутской области

НАЦПР    ЕКТ

 ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
КОНТРОЛЬ  Современное 
оборудование для 
кабинетов химии, 
физики и биологии 
получили 42 школы из 
17 муниципалитетов. 
Они стали первыми 
участниками новой 
областной программы 
«Качество образования», 
запущенной в прошлом 
году. Повысился ли 
интерес к естественным 
наукам у школьников 
Приангарья, и как 
попасть в программу – 
на эти и другие вопросы 
ответила Наталья 
Дикусарова, председатель 
комитета по бюджету, 
ценообразованию, 
финансово-
экономическому 
и налоговому 
законодательству 
Законодательного 
Собрания. 

– Во время рабочих поездок по 
своему избирательному округу и 
другим территориям вместе с кол-
легами часто бываем в обычных 
школах. Мы видим, как нашим 
детям не хватает современного 
оборудования и цифровых техно-
логий, особенно это касается глу-
бинки, чтобы они могли получать 
качественное образование. Поэто-
му депутаты из фракции «Единая 
Россия» областного парламента 
выступили инициаторами регио-
нальной программы «Качество об-
разования» в рамках федераль-
ного проекта «Новая школа». Все 
важные моменты по ее реализации 
были отработаны совместно с ми-
нистерством образования региона, 
– отметила Наталья Дикусарова. 

В 2021 году на программу в об-
ластном бюджете было выделено 85 
млн рублей. Много идей по осна-
щению школьных классов депута-
ты получили не только от педаго-
гов, а также от родителей и самих 
учеников. 

– Эта программа направлена не 
только на улучшение инфраструк-
туры образования и создание ком-
фортных условий для обучения, 
а также на повышение престижа 
педагогических профессий. Для 
участия в ней школам необходимо 
выполнить ряд условий – должны 

работать факультативы по есте-
ственнонаучному профилю, важна 
активность и результаты участия 
учеников в конференциях, фору-
мах и конкурсах по соответству-
ющим предметам, – подчеркнула 
депутат. 

Благодаря программе в Тара-
синской школе Боханского района 
появилась цифровая лаборатория, с 
помощью которой можно углублен-
но изучать химические процессы, 
определять состав жидкостей и га-
зов. Ученики Валентины Мадаевой 
из года в год успешно справляются 
с ЕГЭ и ГИА по химии. Выпускни-
ки школы становятся студентами 
химического факультета ИГУ или 
Иркутского медуниверситета. С 
новым кабинетом химии Тарасин-
скую школу в будущем наверняка 
ждет еще больше побед. 

А в иркутской школе № 24 ка-
бинет физики находится в руках 
молодого специалиста Лауриты 
Арутюнян. Теперь в ее распоряже-
нии есть современное лабораторное 
оборудование, интерактивная до-
ска и установка для фотоэффектов. 
Как говорят старшие коллеги, на-
чинающий педагог подает хорошие 

надежды. Несмотря на стаж в два 
года, в этом году у нее первый вы-
пуск – девятый класс. А это значит, 
что на базе нового кабинета ее уче-
ники будут сдавать экзамены.

Одним из первых участников 
программы стала иркутская шко-
ла № 17. Здесь химию преподает 
учитель с большим стажем – Ека-
терина Степук. Депутаты Законода-
тельного Собрания в рамках парла-
ментского контроля посетили обо-
рудованный класс, чтобы своими 
глазами увидеть, как все работает. 
За время встречи Екатерина Се-
меновна успела поработать за но-
утбуками, показать графики, рас-
сказать много интересного о своих 
учениках. 

– Вместе с коллегами убедились, 
что программа «Качество образо-
вания» дает новый импульс раз-
витию школ в регионе. Педагоги 
говорят, что им нужно повышать 
квалификацию, чтобы грамотно 
работать на современном оборудо-
вании. Надеемся, что еще больше 
детей будут принимать участие в 
конференциях, форумах и конкур-
сах по химии, физике, биологии, 
– подчеркнула Наталья Дикусарова. 
– В этом году на реализацию про-
граммы в областном бюджете так-
же предусмотрено 85 млн рублей. 
Сейчас ведется прием заявок от об-
разовательных учреждений. Также 
мы получаем обращения по осна-
щению кабинетов гуманитарных 
наук. Рассматривали варианты по 
истории и обществознанию. Есть 
предложение оснастить кабинеты 
для педагогических классов. Пока 
этот вопрос находится в работе.

Помимо оснащения кабинетов 
по программе «Качество образо-
вания» в этом году будут реали-
зованы еще два проекта. Первый – 
«Школьный учебник». Средства на 

обновление учебных пособий полу-
чат образовательные учреждения с 
числом учащихся до 500 человек, 
а их в регионе – 650. На эти цели 
в областном бюджете выделено 98 
млн рублей. 

Второй проект – «Доступный 
школьный стадион» – позволит 
ремонтировать и реконструировать 
стадионы образовательных учреж-
дений, к которым впоследствии 
будет открыт доступ для всех жи-
телей. В областном бюджете под 
эти цели запланировано 61 млн 
рублей, одна территория сможет 
получить до 8 млн рублей. 

 Наталья МУСТАФИНА

Программа в действии: 
качество образования

КОММЕНТАРИЙ
Елена КУЗЬМИНА, директор 
лицея ИГУ:

– Благодаря программе нам 
удалось приобрести сетевое 
лабораторное оборудование по 
физике, химии, биологии, а 
также интерактивные панели 
и компьютер с программным 
обеспечением. Своими сила-
ми никогда бы не справились. 
За счет бюджетных средств 
мы получили такую помощь 
впервые. Дело в том, что по 
различным федеральным про-
ектам предпочтение отдается 
школам из отдаленных тер-
риторий или тем, у кого не-
достаточно высокие образова-
тельные результаты. Мы под 
эти условия не попадаем. Про-
грамма областного парламен-
та появилась очень вовремя, 
хорошо что она охватывает все 
образовательные учреждения 
региона. 

Лидия ПОТОЦКАЯ, директор 
Чунской школы № 90:

– В настоящее время в на-
шей школе проводится капи-
тальный ремонт. Но все обо-
рудование по кабинету химии 
мы получили. И с 1 сентября 
наши дети смогут занимать-
ся в современном классе. Весь 
инвентарь нового образца, та-
кого в нашей школе еще не 
было. В новых кабинетах бу-
дет комфортно учить и учить-
ся, интерес к этим сложным 
предметам обязательно повы-
сится, как и успеваемость.

Елена ТОПШИНОЕВА, 
директор Тарасинской школы 
Боханского района:

– В нашей школе – чуть 
больше 300 учеников. За счет 
субвенции мы бы никогда 
не смогли на таком высоком 
уровне обеспечить современ-
ным оборудованием кабинет 
химии. Спасибо огромное за 
помощь! Уверена, что про-
грамма «Качество образова-
ния» положительно скажется 
на результатах ЕГЭ по предме-
там естественнонаучного на-
правления, привлечет в школы 
молодых специалистов, кото-
рых сейчас очень не хватает. 
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  БИЗНЕС  Игре в 
шахматы не менее 
полутора тысяч лет, 
но она до сих пор не 
теряет актуальности. 
В школе «4 офицера», 
которую девять лет 
назад в Иркутске 
открыл социальный 
предприниматель 
Александр Син, 
всегда аншлаги. Ее 
воспитанники ежегодно 
становятся призерами 
городских и областных 
соревнований. Почему 
эта игра так интересна 
подрастающему 
поколению? 

ИГРА С ПЯТИ ЛЕТ 

В нашей стране популярность 
шахмат была невероятной. В со-
ветское время, пожалуй, не было 
такой семьи, где бы ни играли 
в них. Если вспомнить фильмы 
«Покровские ворота» или «Самая 
обаятельная и привлекательная», 
то можно увидеть, как свой досуг 
люди проводят именно за шахма-
тами. 

Этой игрой в детстве увлекся 
и Александр Син. Его семья жила 
на Сахалине. Впервые черно-белые 
фигуры он взял в руки, когда ему 
было пять-шесть лет. Что с ними 
делать, ему объяснил его дядя, 
который хорошо играл в шахма-
ты. Навыки он оттачивал вместе 
с двоюродными братьями, с ко-
торыми сыграл не один десяток 
партий. 

– Первый серьезный успех в 
шахматах случился еще в третьем 
классе. Тогда я выиграл первен-
ство школы. Но на Сахалине осо-
бых соревнований не проводили. 
Позднее, когда приехал и посту-
пил в Иркутске на физический 
факультет ИГУ, решил проверить 
свой уровень. Студентом второго 
курса принял участие в город-
ском турнире по шахматам. Не 
выиграл, но дошел до финала. И 
по набранным очкам подтвердил 
свой первый разряд, – вспоминает 
Александр Син.

Потом, как говорит социальный 
предприниматель, он забросил 
шахматы лет на десять. То есть у 
него случались любительские пар-
тии, но серьезно этим делом не 
занимался. В тот период жизни 
ему были интересны горные лы-
жи, парашютный спорт. Все изме-
нилось, когда в Иркутске открылся 
городской шахматный клуб. 

– В этом клубе я получил опыт 
по проведению занятий с детьми. 
Желающих научиться играть ста-
новилось все больше. Так родилась 
идея открыть шахматную школу. И 
в 2013 году началась наша история. 
Часто задают вопрос, что означает 

«4 офицера»? Обычно шахмат-
ные школы имеют однотипные 
названия – «Белая пешка» или 
«Черная ладья», а нам хотелось 
как-то выделиться. Мы провели 
конкурс среди детей на то, как  
будем называться. Из истории из-
вестно, что в дореволюционной 
России фигуру слона на 
шахматной до-
ске называли 
офицером, 
посколь-
ку она 
о б о -

зна-
ч а -
л а с ь 
как бо-
евой слон с 
наездником. В 
игре используется 
четыре слона – два белых 
и два черных. Кроме того, в делах 
военных офицер – это стратег, от 
решения которого зависит исход 
сражений или операций. Поэтому 
название «4 офицера» нас вполне 
устроило, – объясняет Александр 
Син. 

Сегодня шахматная школа 
имеет четыре филиала по городу, 
отдельно есть свой пункт в Хо-
мутово. Здесь обучается около 200 
детей, работают девять тренеров 
по шахматам, 11 шахматных су-
дей помогают проводить турни-
ры. Только в прошлом году школе 

«4 офицера» удалось организо-
вать 1600 занятий, а также 30 тур-
ниров – в очной и онлайн-форме. 

Самые юные шахматисты хо-
дят еще в детский сад. Им всего 
пять лет. Александр Син отметил, 
что обычно к 6–7 годам дети уже 

чем-то заняты – музыкой, 
танцами, тенни-

сом, фигурным 
к а т а н и е м . 

Чтобы ув-
лечь их 

ш а х-
м а -
та-

м и , 
н а д о 

н а ч и-
нать под-

готовку еще 
раньше. Пять 

лет – оптималь-
ный возраст, когда ребе-

нок способен воспринимать саму 
партию. К обучению дошкольни-
ков привлекают не шахматистов-
разрядников, а специалистов с пе-
дагогическим образованием. 

РАЗВИВАЕТ ЛОГИКУ, 
УКРЕПЛЯЕТ ПАМЯТЬ 

– Часто родители задают во-
прос, на что именно влияют шах-
маты? Эта игра развивает логику. 
Любой ход в игре, даже самый аб-
сурдный на первый взгляд, име-
ет свою закономерность. Также 

шахматы помогают тренировать 
внимание и концентрацию. Не-
возможно выиграть, не контро-
лируя действия противника. Спо-
собствуют укреплению памяти. 
Необходимость держать в голове 
план игры, включать в него новые 
элементы – залог успеха в любом 
деле. Не менее важно, что шах-
маты учат ребенка понимать дру-
гую точку зрения, – рассказывает 
предприниматель. 

В школе тренеры научат не 
только играть в шахматы, но и 
подробно объяснят, что такое 
рейтинги, коэффициенты, какая 
процедура получения спортивных 
разрядов, какие соревнования для 
этого подходят, что нужно, чтобы 
попасть на первенство города, об-
ласти или СФО.

– Несмотря на то что мы жи-
вем в век цифровых технологий, 
играть в шахматы учим не с по-
мощью компьютера, а на обычной 
шахматной доске с привычными 
черно-белыми фигурами. Детям 
необходимо живое общение с тре-
нером, им важно видеть своего 
соперника. Компьютер мы исполь-
зует в качестве дополнительно-
го образовательного инструмента. 
Например, ученики постарше с его 
помощью лучше воспринимают 
теорию. Однако навыки они тоже 
оттачивают на обычной шахмат-
ной доске, – продолжает Алек-
сандр Син.

ЧЕЛОВЕК ИЛИ КОМПЬЮТЕР?

По его словам, лучше стараться 
играть в шахматы с человеком, а 
с помощью компьютера разбирать 
свои ошибки:

– Шахматы – это спорт, где 
значение имеют не только лич-
ные умения и качества, а также 
выносливость и выдержка. Если 
играешь с компьютером, то ме-
ханический противник просто 
считает правильные ходы, у него 
в базе есть много позиций. Ког-
да играешь с человеком, то исход 
партии зависит и от психологиче-
ского настроя. Например, компью-
теру не важно, сколько времени 
у него осталось. А соперник, ког-
да видит, как мало осталось ми-
нут, сразу начинает нервничать 
и торопиться, совершает ошибки 
и проигрывает. Я бы сказал, что с 
компьютером удобно анализиро-
вать свои партии. Даже если ты 
выиграл, это не значит, что все 
получилось идеально. Компьютер 
наглядно показывает, где мог быть 
неправильный ход, который по 
счастливой случайности не заме-
тил твой соперник. 

В планах предпринимателя – 
увеличить число групп обучения 
шахматам в детских садах. Для 
повышения сплоченности юных 
шахматистов будет запущена се-
рия командных шахматных тур-
ниров. С целью всестороннего и 
комплексного развития шахмат 
будут организованы обучающие 
семинары по шахматам для пе-
дагогов общеобразовательных уч-
реждений.

  Наталья МУСТАФИНА

Не просто слон, а офицер
Как игра в шахматы стала социальным бизнесом
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Каждый раз, заходя в зал 

торжественной регистра-
ции брака, он испытывает 
трепет:

– Самой волнительной 
была, наверное, первая це-
ремония. Но даже сейчас, 
когда я знаю весь процесс 
от и до, всегда, выходя к 
молодой паре, переживаю. 
Значит, интерес к профес-
сии не угас. Особенно тро-
гает, когда приходят пары, 
которые очень любят друг 
друга и открыты миру. От-
носишься к ним с особой 
теплотой. И не просто на 
словах, а от всей души же-
лаешь им счастья, долго-
летия и всего самого хоро-
шего. 

Регистратор браков, по 
мнению Звягина, это и 
психолог, и актер. Важно 
уметь держаться на пу-
блике, правильно говорить, 
знать, как наладить кон-
такт с молодоженами и ни 
в коем случае не выносить 
на публику свои проблемы:

– У всех бывают жиз-
ненные неурядицы, но что 
бы ни случилось, заходя в 
зал на регистрацию брака, 
ты должен забыть о плохом, 
максимально включиться в 
процесс, создать доброже-
лательную атмосферу для 
каждой пары, чтобы моло-
дожены не ушли разочаро-
ванными.

Еще одно правило: безу-
пречный внешний вид. Со-
трудник ЗАГСа должен быть 
всегда при параде. Муж-
чине-регистратору в этом 
плане немного проще, чем 
женщинам. Не нужно де-
лать каждое утро сложные 
укладки и мудрить с маки-
яжем. Главное – официаль-
ный костюм и опрятный 
внешний вид.

Программы для торже-
ственных церемоний реги-
страторы пишут сами. По 
структуре их текст доволь-
но стандартный, но одина-
ковых речей не бывает.

– У нас работают шесть 
сотрудников, и у всех раз-

ные тексты, хотя, конечно, 
какие-то фразы перепле-
таются. Мои слова отли-
чаются от тех, что произ-
носят коллеги-женщины: в 
них меньше лирики, боль-
ше сдержанности. Пусть 
речи регистраторов схожи, 
но подход все равно ин-
дивидуальный. По ситуа-
ции можно сказать что-то 
от себя, как-то отнестись к 
паре по-особенному, – рас-
суждает Звягин. 

С 2015 года он руково-
дит отделом Иркутска по 
Свердловскому району 
службы ЗАГС, который вхо-
дит в пятерку крупнейших 
в регионе. В год здесь про-
водится около 900 церемо-
ний бракосочетаний. Самая 
жаркая пора – июль, август 
и сентябрь. Много свадеб 
регистрируют в красивые 
и праздничные даты. На-
стоящий аншлаг – в День 
влюбленных, День семьи, 
любви и верности. В такие 
дни, говорит Звягин, ва-
лишься с ног, но это при-
ятная усталость:

– Когда 10–15 свадеб в 
день, конечно, устаешь фи-
зически и морально. Ты все 
время на ногах, постоянно 
говоришь. Под вечер бывает 
немножко тяжеловато, но 
эта усталость приятная.

Сотрудником службы 
ЗАГС Владимир был не всег-
да. После школы поступил в 
Иркутский госуниверситет 
на специальность «соци-
альный педагог». Получив 
диплом, в 2005 году вер-
нулся в родное Черемхово, 
где трудоустроился по на-
правлению. Пять лет про-
работал социальным педа-
гогом в детском доме.

– Очень хотелось, что-
бы эти дети были устрое-
ны, получили образование, 
профессии... Работа соци-
ального педагога – дело не-
простое, иногда даже не-
благодарное, но мне было 
интересно. За пять лет, что 
я проработал в детском до-
ме, у меня было несколь-
ко выпусков. Большинство 
ребят окончили колледжи, 
получили профессии. Вот 
уже 11 лет прошло с тех 
пор, как я не работаю в 
детском доме, но связь с 
бывшими воспитанниками 
поддерживаю – через соц-
сети в основном. Бывало, 
что обращались за советом, 
помощью. Но вот браки по-
ка никто из них у меня не 
регистрировал, – говорит 
Владимир.

Попробовать себя в но-
вой профессии решил бла-
годаря однокурснице. Она 
рассказала, что в ЗАГСе, где 

работала, проводится кон-
курс на должность заме-
стителя начальника отдела 
по Черемховскому району, 
городу Черемхову и Свир-
ску. 

– Сначала я немного 
смутился от ее предложе-
ния. В итоге ей удалось ме-
ня воодушевить, заверить, 
что все получится. Когда ты 
молод, все интересно, все 
хочется попробовать. И я 
решился на эту авантюру, – 
вспоминает Владимир.

С конкурсными ис-
пытаниями он справился 
успешнее женщин, пре-
тендующих на должность. 
И в 2011 году поступил на 
службу в Черемховский от-
дел службы ЗАГС. 

– В начале своей карьеры 
я замечал, что пары реа-
гируют с удивлением: не 
каждый был готов увидеть 
мужчину-ведущего це-
ремонии. Но люди быстро 
привыкли. В последние го-
ды уже не воспринимают 
меня как что-то экстра-
ординарное. Кстати, муж-
чины начали приходить в 
профессию. В России такая 
практика есть. Иногда пары 
даже просят, чтобы их брак 
зарегистрировал именно я. 
Может быть, думают, что 
это принесет им какое-то 
везение, – предполагает 
наш герой.

Предложение возглавить 
отдел службы ЗАГС в Ир-
кутске Владимир считает 
судьбоносным событием, 
и дело даже не в карьере. 
Именно в иркутском отделе 
он познакомился с буду-
щей супругой Анастасией, 
она тоже сотрудница служ-
бы ЗАГС. Между молодыми 
людьми быстро завязались 
дружеские отношения, ко-
торые переросли в любовь. 
Вскоре они решили создать 
семью. Сейчас у них двое 
детей: трехлетняя доч-
ка Мария и годовалый сын 
Герман.

Руководить женским 
коллективом Владимиру 
комфортно. Говорит, что 
все сотрудницы – профес-
сионалы своего дела. Работа 

у них не из простых. Еже-
годно в отдел обращается 
примерно 30 тыс. граждан 
по вопросам регистрации 
важных в их жизни со-
бытий.

Но в сознании обывате-
ля работа в ЗАГСе – один 
сплошной праздник: це-
ремонии бракосочетания, 
счастливые лица молодо-
женов, цветы, поздравле-
ния... На самом деле ро-
мантики в этой профессии 
меньше, чем может пока-
заться на первый взгляд. 
Регистрация фактов рож-
даемости, смерти, заключе-
ния и расторжения браков, 
установление отцовства, 
перемена имени или фа-
милии, усыновления или 
удочерения, формирование 
архивной базы, оцифровка 
актовых записей из архи-
вов, взаимодействие с фе-
деральными структурами, 
предоставление им подроб-
ных отчетов – всем этим 
занимаются сотрудники 
службы ЗАГС.

На вопрос – стоит ли же-
ниться или нет, учитывая 
моду на гражданские браки, 
Владимир отвечает утвер-
дительно: 

– Если есть чувства, ко-
нечно, надо жениться и 
строить семью! Я не при-
верженец гражданских 
браков, это, на мой взгляд, 
уход от ответственности: 
по какому-то параметру 
человек не устроил – вы-
черкиваешь его из жизни. 
Кто-то не доходит до ЗАГСа, 
потому что считает: свадь-
ба – это дорого. Но ведь 
можно прийти и вдвоем на 
регистрацию. Мне нравит-
ся, когда приходят такие 
пары, очень даже душев-
но все происходит. Они не 
должны ничего изображать 
перед гостями. А еще быва-
ет, что регистрируют бра-
ки и шестидесятилетние, и 
семидесятилетние пары. Я 
считаю, это тоже правиль-
но. Любви все возрасты по-
корны! 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото: архив Владимира 
ЗВЯГИНА

 
Предложение возглавить 
отдел службы ЗАГС в 
Иркутске Владимир считает 
судьбоносным событием, 
и дело даже не в карьере. 
Именно в иркутском отделе 
он познакомился с будущей 
супругой Анастасией, она 
тоже сотрудница службы 
ЗАГС. Между молодыми 
людьми быстро завязались 
дружеские отношения, 
которые переросли в 
любовь. Вскоре они решили 
создать семью. Сейчас у 
них двое детей: трехлетняя 
дочка Мария и годовалый 
сын Герман.

Поженил сотни пар  Поженил сотни пар  
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Озеро Байкал изучается специ-
алистами разного профиля уже 
более 200 лет, но это озеро-море 
все еще полно загадок и тайн. 
Интересной особенностью явля-
ется то, что некоторые группы 
водных организмов здесь достиг-
ли необычайного разнообразия. 
Яркий пример – малощетинко-
вые черви или олигохеты. Это 
небольшие мягкотелые сегмен-
тированные животные. Их тело 
состоит из множества сегментов, 
поэтому внеш-
не оно напоми-
нает гармошку, 
покрытую че-
тырьмя про-
дольными ря-
дами щетинок.

– В Байка-
ле олигохеты 
обитают по-
в с е м е с т н о : 
на всех типах 
грунта (камни, 
песок, ил) и на всех глубинах – 
от самой кромки воды до макси-
мальных глубин. Все олигохеты 
играют важную роль для экоси-
стемы озера. Питаются они по-
разному, но в основном пищей 
им служат останки животных, 
растений и бактерии. Одни оли-
гохеты заглатывают и пропуска-
ют через себя грунт, а другие, 
ползая по водной растительно-
сти, «собирают» мелкие водо-
росли. И хоть это в большинстве 
своем мирные животные, есть 
среди них и хищные виды, ко-
торые питаются мелкими бес-

позвоночными или даже други-
ми олигохетами. Сами байкаль-
ские олигохеты часто становятся 
пищей для бокоплавов, плоских 
червей, пиявок и рыб, – расска-
зывает Юлия Зверева.

Почвенных олигохет очень 
легко наблюдать в природе – это 
всем нам знакомые дождевые 
черви. Водные олигохеты чаще 
всего имеют более скромные раз-
меры – от миллиметра до не-

скольких сан-
т и м е т р о в . 
Чтобы по-
смотреть на 
живых бай-
кальских (или 
любых во-
дных) оли-
гохет, нужно 
взять немного 
грунта со дна 
и аккуратно 
вымыть их из 
него. Если по-

смотреть на подобный «смыв» 
хотя бы через лупу, можно уви-
деть тысячи этих животных. На 
данный момент ученые открыли 
и описали более 200 видов бай-
кальских олигохет, и большин-
ство из них обитают только в 
этом озере. Даже несмотря на 
такое огромное разнообразие уже 
известных байкальских видов, 
многие олигохеты еще ждут сво-
их «первооткрывателей».

 � Фото Юлии ЗВЕРЕВОЙ 
По материалам пресс-группы  
Иркутского филиала СО РАН

Реликтовое озеро, Священное море, Колодец планеты 
Земля. Имен у Байкала много! Каждый человек, который 
хоть раз видел его, найдет среди известных названий то, 

что созвучно его восприятию.  А сколько секретов до сих пор 
хранят его флора и фауна – никто не знает.  

В этой рубрике иркутские ученые рассказывают  
о малоизвестных фактах о Байкале и решении экологических 

проблем озера.

100 фактов 
о Байкале

Байкал известен во 
всем мире не только 
благодаря своему воз-
расту и глубине, но и 
уникальному живо-
му миру. Специалисты 
Лимнологического ин-
ститута СО РАН в 2001 
году подсчитали, что 
озеро населяют 2570 
видов водных животных. Сей-
час эта цифра увеличилась, ведь 
каждый год ученые открывают 
здесь десятки новых видов. Ви-
довое разнообразие фауны толь-
ко одного Байкала сопоставимо с 
сотней озер Евразии.

– Но какие виды-обитатели, 
прежде всего, ассоциируются у 
нас с Байкалом? При упоминании 
озера мы, скорее всего, вспомним 
про нерпу, омуля или голомянку. 
Все эти животные, которые со 
временем стали символами Бай-
кала, – позвоночные, но их доля 
в общем биоразнообразии водно-
го населения совсем невелика. 
Основа же той самой уникальной 
фауны – беспозвоночные живот-
ные, которых зачастую возможно 
увидеть только под микроскопом 
или лупой в пробах воды и грун-
та, – объясняет научный сотруд-
ник ЛИН СО РАН Юлия Зверева.

Если погрузиться на дно озе-
ра с помощью акваланга, пе-
ред нами предстанут зеленые 
джунгли из ветвистых губок и 
водорослей. По дну туда-сюда 
снуют крупные шипастые боко-

плавы самой разной расцветки, 
а камни облеплены гроздьями 
причудливых завитков раковин 
моллюсков. Любая горстка грун-
та со дна или стакан воды под 
микроскопом – это целый мир 
копошащихся мелких живот-
ных (от организма размером в 
одну клетку до сложноустроен-
ного многоклеточного «водного 
медвежонка»). Все это огромное 
биоразнообразие скрыто от на-
ших глаз, но действительно сто-
ит того, чтобы познакомиться с 
ним поближе.

Именно разные группы бай-
кальских беспозвоночных при-
влекают на Байкал ученых со 
всего мира. Озеро – это место 
обитания для множества энде-
мичных инфузорий, турбелля-
рий (плоских червей), свободно-
живущих нематод (круглых чер-
вей), малощетинковых червей, 
хирономид (комаров-звонцов), 
моллюсков и ракообразных (на-
пример, бокоплавов).

 � Фото: ПОБЕРЕЖНАЯ А.Е.,  
СИТНИКОВА Т.Я., ЗАЙЦЕВА Е.П., 
ОБОЛКИНА Л.А.,  
МЕДВЕЖОНКОВА О.В., ЗВЕРЕВА Ю.М.

пр    ект

Насколько прочен байкальский 
лед, и что он может выдержать? 
Толщина и, следовательно, проч-
ность ледового покрова на Байкале 
меняется из года в год и зависит 
от температуры воздуха, количе-
ства снега, волнения озера. Не-
редки случаи, когда она составля-
ет около одного метра, а в заливах 
и торосистых местах превышает 
два метра.

– Достигая такой толщины, 
байкальский лед становится на-
столько прочным, что может вы-
держать целую железную дорогу с 
небольшой станцией. Так, зимой 

с 1903-го на 1904 год между по-
селком Танхой и Портом Байкал 
была устроена железнодорожная 
переправа. На лед укладывали 
металлические рельсы и предпо-
лагали перевозить по ним желез-
нодорожные вагоны с западного 
на восточный берег, однако пла-
ны оправдались не в полной ме-
ре. Вес паровозов оказался слиш-
ком велик, и перед перевозкой 
их приходилось разбирать, а ис-
пользовать в качестве основной 
рабочей силы не паровую, а кон-
ную тягу, – рассказывает сотруд-
ник лаборатории гидрохимии и 

химии атмосферы ЛИН СО РАН 
Максим Шиховцев.

В итоге за месяц активной экс-
плуатации по зимнему рельсово-
му пути через Байкал было пере-
везено более 2 тысяч вагонов и 
65 паровозов, что стало беспреце-

дентным случаем реализации ин-
женерной мысли. В этом помогла 
не только суровая сибирская зи-
ма, но и низкая минерализация 
воды в озере – это добавило проч-
ности толстому льду.

 � Фото Владимира КОРОТКОРУЧКО

 � природа  Продолжаем знакомить вас с 
малоизвестными и научными фактами о Байкале. 
Сегодня сотрудники Лимнологического института 
СО РАН рассказывают о том, насколько прочен 
байкальский лед, сколько видов животных  
населяют озеро.

Факт № 43

Железная дорога на льду

Факт № 45

Черви: не доЖдевые, а озерные

Факт № 44

БеспозвоноЧные  
Байкала
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Мне же с такой 
«общественно-
стью» приходи-
лось разбирать-

ся по-другому – разъяснять 
подоплеку дел «страдающих 
за правду» и встречаться с 
наиболее рьяными предста-
вителями СМИ, понимая, что 
некоторые из них искренне 
заблуждаются. Слишком уж 
мощным был поток лжи и 
дезинформации, что с ними 
не справлялись даже журна-
листы.

«ВСЕ ОСВОИШЬ НА ПРАКТИКЕ»

Звонил прокурор Иркутской об-
ласти Юрий Яковлевич Чайка, ко-
торый предложил мне должность 
старшего помощника прокуро-
ра области по взаимодействию со 
средствами массовой информации 
и общественностью.

Дело было новое: пресс-службы 
в те годы только-только возника-
ли. Достаточно будет сказать, что 
до прокуратуры Иркутской области 
подобная должность была введена 
лишь в прокуратурах Москвы и 
Республики Саха-Якутия. 

С Чайкой я был знаком: тес-
но общался, редактируя юридиче-
скую газету «Закон и право», а он 
возглавлял отдел административ-
ных органов обкома партии. Опыт 
работы в журналистике у меня 
был большой, а вот деятельность 
прокуратуры я представлял лишь 
в общих чертах.  

– Ничего, все освоишь на прак-
тике, – подбодрил меня Юрий 
Яковлевич, когда на следующий 
день я сидел в его кабинете.

В то время аппарат прокура-
туры области располагался в од-
ном небольшом здании, и меня 
временно определили в кабинет 
Василия Яковлевича Тигрова – 
фронтовика, заслуженного работ-
ника прокуратуры. Его дружеские 
беседы давали мне немало пищи 
для ума, помогали быстрее и пра-
вильнее вникать в тонкости про-
курорской деятельности. А расска-
зы о военном лихолетье помогали 
составлять впечатления о когорте 
прокуроров, прошедших войну, 
но сумевших сохранить какую-то 
особую человеческую, я бы сказал, 
отеческую теплоту. Я это ощущал 
всем сердцем при общении с ни-
ми, ощущаю и теперь. 

Не прошло и трех месяцев, как 
Юрий Яковлевич предложил мне 
съездить в Генеральную прокура-
туру РФ на стажировку. Тогда ее 
управление по взаимодействию со 
СМИ и общественностью состояло 
из нескольких человек. 

ПОЕЗДКА В МОСКВУ  

Здесь я познакомился с Алек-
сандром Григорьевичем Звягин-
цевым, многие годы возглавляв-
шим пресс-службу Генпрокурату-
ры, а впоследствии занимавшим 
должность заместителя Генераль-
ного прокурора РФ. С первого дня 
и на долгое время нас связала 
прочная дружба. Да и не мог-

ло быть иначе, наверное, оба мы 
были членами Союза писателей 
России и занимались одним де-
лом. Помимо прокурорской дея-
тельности нас накрепко связывало 
творчество. До сих пор почетное 
место в книжном шкафу занима-
ют его книги об истории россий-
ской прокуратуры с дарственны-
ми надписями.  

Отстажировавшись, я вернул-
ся в Иркутск с широкими пред-
ставлениями о деятельности в 
этом направлении. Включившись 
в повседневную работу, понял, что 
назрела, и давно, необходимость 
разработки целого ряда докумен-
тов. И взялся разрабатывать по-
ложение о старшем помощнике 
прокурора области по взаимодей-
ствию со СМИ и общественностью, 
методические рекомендации для 
прокуроров городов и районов, 
другие нужные документы. Все-
таки поездка в Москву принесла 
свои плоды, и я довольно быстро 
справился с этой задачей.

В последующие годы положение 
неоднократно дорабатывалось, по-
ка благодаря стараниям организа-
ционного управления не отлилось 
почти в совершенную форму.

Мне же больше помнится дру-
гое – чувство невольной гордости 
за родную прокуратуру, охватив-
шее меня, когда на одной из пер-
вых учеб в Институте повыше-
ния квалификации руководящих 
кадров ГП РФ старпомы по СМИ 
стали спрашивать у руководства 
проекты необходимых докумен-
тов. Ответ был таков: «А что вы 
нас о них спрашиваете, среди вас 
находится старший помощник 
прокурора Иркутской области, где 
эти документы давно разработа-
ны, обращайтесь к нему».

УДАР НА СЕБЯ

90-е годы, мягко говоря, были 
непростыми: правовой нигилизм, 
преступность захлестывали горо-
да и веси. Правоохранительные 
органы работали в непростых ус-
ловиях, но еще одной напастью 
для всех стали самостийно возни-
кающие движения, люди в кото-
рых возомнили, что имеют право 
добиваться справедливости не-
правовыми действиями. То и дело 
под окнами государственных, си-
ловых ведомств собирались мало-
организованные граждане, а наи-
более рьяные из них рвались в 
приемные и служебные кабинеты.

Поражаюсь терпению, такту, 
спокойствию своих коллег, при-
нимавших «удар на себя». Мне 
же с такой «общественностью» 
приходилось разбираться по-
другому – разъяснять подоплеку 
дел «страдающих за правду» и 
встречаться с наиболее рьяными 
представителями СМИ, понимая, 

что некоторые из них искренне 
заблуждаются. Слишком уж мощ-
ным был поток лжи и дезинфор-
мации, что с ними не справля-
лись даже журналисты. 

Анатолий Николаевич Мерзля-
ков, заменивший на посту про-
курора Юрия Яковлевича Чайку, 
также придавал особое значение 
работе со СМИ и общественно-
стью. Встречи с гражданами и 
журналистами стали обыденно-
стью. Прокурор и его подчинен-
ные не боялись идти на встречи с 
самыми одиозными журналиста-
ми, выступать по телевидению в 
прямом эфире. 

И ситуация не сразу, но ста-
ла переламываться. Тон газетных 
статей и выступлений в элек-
тронных СМИ изменился, появи-
лось стремление правдиво осве-
щать деятельность прокуратуры, 
рассказывать о ее людях.

Сам я окончательно в это по-
верил, когда прочитал в газете 
очерк о женщине-прокуроре. Пре-
восходно написанный очерк более 
всего запомнился фразой: «Про-
куратура – становой хребет госу-
дарства. Если рухнет прокуратура, 
от России останется дым». Тогда 
эти слова стоили многого, да и 
сейчас не меньше.

ОДНО БОЛЬШОЕ ДЕЛО

На наших глазах год за годом 
крепчала прокуратура и благодаря 
кадровой политике постоянно по-
полнялась достойными людьми. 
Не сказать, что молодежь очень 
уж опекали, учили, да! И без рас-
качки вводили в строй.

Мне повезло трудиться под ру-
ководством людей, понимающих 
значимость и нужность работы, 
которой я занимался. И Юрий 
Яковлевич Чайка, и Анатолий 
Николаевич Мерзляков, и Игорь 
Анатольевич Мельников всемерно 
помогали на пути становления 
службы и ее развития. 

Также благодарен товарищам 
и соратникам из прокуратуры 
Иркутской области и Восточно-
Сибирской транспортной проку-
ратуры, всем, с кем имел честь 
трудиться все эти годы.

За 26 с лишним лет, отданных 
прокуратуре, я ни разу не пожа-
лел о сделанном выборе, так круто 
переменившем всю мою жизнь. 
И прежде всего потому, что во-
очию видел, как в горниле време-
ни переплавляются радость по-
бед, горечь понесенных утрат, все 
деяния людей, служащих одному 
большому делу.

И все отчетливее понимаю – 
все было не зря. 

 Александр СЕМЕНОВ, старший 
советник юстиции 1994–2020 гг.

Слово «прокуратура» в переводе с латинского procure означает 
«управлять, ведать чем-либо, заботиться». В 2022 году исполня-
ется 300 лет со дня образования органов прокуратуры России. Этой 
важной дате редакция газеты «Областная» посвящает рубрику, ге-
роями которой станут бывшие и нынешние сотрудники ведомства.  

«Все было не зря»

 ПРОФЕССИЯ  В жизни каждого человека есть 
даты, наполненные особым смыслом и значением. 
«Одной из таких немногих важных вех стало для 
меня календарное число – 25 апреля 1994 года, – 
вспоминает старший советник юстиции Александр 
Семенов. – А за неделю до него в один из вечеров 
в моей квартире зазвонил телефон, и этот звонок 
круто изменил всю мою жизнь».
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Об итогах работы за год жур-
налистам рассказала руководитель 
второго отделения контрольно-
следственного отдела Восточно-
го межрегионального следствен-
ного управления на транспорте 
СК России (Восточное МСУТ СКР) 
Елена Яхно. Она напомнила, что 
в 2021 году в ведомстве прошла 
реорганизация. Восточно-Сибир-
ское следственное управление на 
транспорте СКР, которое объеди-
няло Иркутскую, Амурскую обла-
сти, Якутию, Бурятию, Забайкаль-
ский край, вошло в состав ВМСУТ. 
Там насчитывается 16 отделов, об-
служивающих территорию Запад-
ной и Восточной Сибири, Дальнего 
Востока. 

– В 2021 году в управлении за-
регистрировано более 4 тыс. сооб-
щений. По каждому третьему воз-
буждены уголовные дела, которые 
находятся в юрисдикции наших 
следственных отделов. Удельный 
вес возбужденных уголовных дел 
по линии Восточной Сибири – бо-
лее 32%. За прошлый год окончено 
более тысячи уголовных дел, из 
них тяжких и особо тяжких пре-
ступлений около 27%, – уточнила 
Елена Яхно. 

Одним из самых громких мо-
жет стать дело в отношении быв-
шего заместителя министра стро-
ительства РФ Юрия Рейльяна. Его 
арестовали в ноябре 2021 года, по-
сле задержания доставили в Ир-
кутск для проведения следствен-
ных действий. Елена Яхно под-
твердила, что такое уголовное дело 
в производстве находится.

СУРОВЫЙ ПРИГОВОР 

Она напомнила о других уго-
ловных делах коррупционной на-
правленности, по которым уже 
вынесены судебные решения. Так, 
состоялся обвинительный приго-
вор в отношении гендиректора АО 
«Аэропорт Якутск». Следствие и 
суд доказали, что он в течение не-
скольких месяцев получил в общей 
сложности порядка 4 млн рублей 
от руководителя ООО «Сибирь» 

за покровительство и заключе-
ние контрактов по обслуживанию 
территории аэропорта. Приговор 
стал серьезным – 13 лет лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в исправительной колонии стро-
гого режима и штрафом более 26 
млн рублей. Взяткодатель был ос-
вобожден от ответственности, он 
активно способствовал расследо-
ванию, изобличал взяточника. 

– Железная дорога – тоже объ-
ект юрисдикции Восточного меж-
регионального следственного 
управления на транспорте СКР, – 
отметила Елена Яхно. – Взятки да-
ют и ее работникам, и должност-
ные лица самой ЖД понуждают 
своих сотрудников давать денеж-
ные средства в качестве взятки за 
то или иное покровительство. Так, 
было расследовано уголовное дело 
в отношении начальника сектора 
контроля доходных поступлений 
ФПК ОАО РЖД на станции Иркутск 
Пассажирский за получение неза-
конных денежных средств от на-
чальников поездов за невыявление 
нарушений при перемещении пас-
сажиров. Выявлено более 80 таких 
случаев. Денежные средства, полу-
чаемые от подчиненных, состави-
ли более 500 тыс. рублей.

Следственное управление во 
взаимодействии с другими право-
охранительными органами нара-

ботало практику борьбы с престу-
плениями в сфере контрабанды 
лесоматериалов. В их числе факты, 
когда лес по четко отработанным 
схемам незаконно перевозили пре-
ступные группы с участием ино-
странцев. Сейчас в производстве 
ВМСУТ находится такое уголовное 
дело о контрабанде, где фигури-
рует 10 человек, шестеро из кото-
рых граждане Китая, остальные 
– наши соотечественники. Одному 
участнику ОПГ уже вынесен при-
говор: семь лет условно. Но такая 
мягкая санкция к нему примене-
на, поскольку с фигурантом было 
заключено досудебное соглашение, 
его подельников может ожидать 
куда более суровый приговор. 

ВИНОВНЫЕ В ГИБЕЛИ ЛЮДЕЙ

О расследованиях уголовных 
дел по преступлениям, связанным 
с безопасностью на транспорте, со-
общил руководитель второго от-
деления отдела криминалистики 
Восточного МСУТ СКР Олег Сере-
бренников. 

По его информации, к распро-
страненным нарушениям на же-
лезной дороге относятся сходы 
вагонов с рельс. Об этом пери-
одически появляются сообщения 
и в СМИ. В прошлом году ВМСУТ 
окончило несколько таких уголов-
ных дел. 

– Например, расследовано уго-
ловное дело в отношении мастера 
железнодорожного участка и кон-
тролера на Забайкальской ЖД, по 
вине которых в марте прошло-
го года с рельсов сошли 20 ваго-
нов, повреждена инфраструктура 
и имущество РЖД на сумму почти 
20 млн рублей. Следствие доказа-
ло, что причиной схода стала не-
надлежащая эксплуатация участка 
железной дороги ответственными 
за это лицами. Уголовное дело на-
правлено в суд, – сказал Олег Сере-
бренников. 

Нередкими являются случаи 
трагедий на воде. В июле прошло-
го года судоводитель в Бурятии 
при движении по протоке реки 
Селенги резко повернул руль лодки 
для изменения курса и ускорил ее 
движение, судно опрокинулось. В 
результате пассажиры – 40-лет-
ний мужчина и 10-летняя девочка 
– упали за борт в воду и утонули. 
Спасательных жилетов на них не 
было. Оказалось, что лодочник не 
имел прав, официально не учился 
вождению маломерных судов. Суд 
приговорил его к трем годам ли-
шения свободы с пребыванием в 
колонии-поселении. 

Самые резонансные, конечно, 
уголовные дела об авиационных 
происшествиях. Так, две крупные 
авиакатастрофы, произошедшие в 
2021 году в Иркутской области, 
расследуют федеральные след-
ственные структуры СКР и МАК. 
Но в прошлом году на подведом-
ственной ВМСУТ территории так-
же были три происшествия с част-
ными воздушными судами.

– Специалисты используют для 
них термин «авиация общего на-
значения», – пояснил Олег Сере-
бренников. – В 2020 году произо-
шло четыре таких происшествия. 
Но если в 2020 году в них никто не 
погиб, то в 2021 году два человека 
погибли. По данному факту нами 
возбуждено уголовное дело, кото-
рое находится в производстве. В 
апреле прошлого года легкомотор-
ный самолет при выполнении по-
лета пилотами-любителями в ре-
зультате допущенных нарушений 
столкнулся с землей, два челове-
ка погибли. Это произошло вбли-
зи деревни Рысево Черемховского 
района Иркутской области.

 Юлия МАМОНТОВА
Фото: zapsib-sut.sledcom.ru 

Взятки на транспорте 
Следователи рассказали о нарушениях 2021 года

 ИТОГИ  33% уголовных 
дел, которые в 2021 году 
возбудило Восточное 
межрегиональное следственное 
управление на транспорте 
следственного комитета России, 
имеют коррупционную и 
экономическую направленность. 
Чаще всего это взятки, 
коммерческие подкупы, 
злоупотребления и превышения 
должностных полномочий, 
контрабанда леса. Среди 
фигурантов дел – от бывшего 
заместителя главы минстроя РФ 
до начальников поездов.

Сходы вагонов с рельс – распространенные нарушения на железной дорогеСходы вагонов с рельс – распространенные нарушения на железной дороге
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НЕВЫЯВЛЕННЫЕ ПАЦИЕНТЫ 
СЕБЯ ПРОЯВЯТ

  Какова была картина заболевае-
мости раком в Иркутской обла-
сти в 2021 году?

– Она, в принципе, находится 
в середине разброса заболеваемо-
сти по стране, цифры достаточно 
серьезные. Порядка 500 человек 
на 100 тысяч ежегодно заболевает 
раком. Это немного выше, чем в 
среднем по стране. Но надо пони-
мать, что эти цифры, как средняя 
температура по больнице. Мы на-
деемся, что они связаны, в том 
числе, с большей выявляемостью. 
В то же время учитываем эпиде-
мическую ситуацию, наблюдаем, 
что за последние полтора года есть 
снижение этих показателей. По-
этому с грустью предполагаем, что 
это не истинное снижение забо-
леваемости, а определенное недо-
выявление пациентов, которые в 
ближайшем будущем обязательно 
себя проявят. 

  На каких стадиях выявляется 
большинство случаев?

– К сожалению, выявляемость 
на первой-второй стадии разви-
тия заболевания, когда лечение 
достаточно стандартное, которое 
почти всегда приводит к выздо-
ровлению, у нас встречается не 
так часто, как хотелось бы. При-
близительно 52% пациентов при-
ходят с такими стадиями. Но это 
опять же усредненные цифры. Для 
различных органов организма они 
сильно отличаются. Для одних ло-
кализация может быть 60%, для 
других может составлять и 42%. 

Конечно, очень много запущен-
ных форм, в том числе четвертых 
стадий. Но тут опять-таки очень 
многое зависит от локализации. 
И сразу хочу сказать: наличие 

четвертой стадии еще не означа-
ет, что человека лечить нельзя, 
его необходимо лечить, бороться 
нужно обязательно до конца. 

  Выявляемость рака снизилась. А 
смертность?

– Она идет вместе с выявляе-
мостью, тоже идет снижение дан-
ного показателя. Причем эту «ко-
видную» тенденцию отмечают во 
всех регионах страны, т.е. Иркут-
ская область здесь не феномен, она 
укладывается в общую когорту. За 
прошлый год показатель смерт-
ности составил 209 на 100 тыс. на-
селения. Это достаточно большое 
снижение. К сожалению, пред-
полагаем, что случится эффект 
рикошета. Как только закончится 
эпидемическое неблагополучие, 
вырастет не только выявляемость 
онкозаболеваемости, но и запу-
щенность скрытых сейчас случаев, 
а вместе с ними – смертность. 
Хотел бы ошибиться в своих про-
гнозах, но, увы, вряд ли. 

КОРОНАВИРУС НА РАЗВИТИЕ 
РАКА НЕ ВЛИЯЕТ

  В связи с ковидом возросло обсле-
дование легких на компьютерных 
томографах. А на выявляемость 
онкозаболеваний легких эти ис-
следования влияют? 

– Да, мы заметили, что уве-
личилось количество подозрений 
на наличие опухолевых процессов 
в легких. Но здесь, как всегда, на 
любой плюс есть минус. Когда де-
лают КТ по подозрению на ковид, 
как правило, его и находят. Он вы-
глядит как пневмония. На таком 
фоне высказаться однозначно, есть 
или нет объемное образование, 
а самое главное – злокачествен-
ное оно или доброкачественное – 

очень трудно. Этот вопрос реша-
ется обычно так: «Вы лечите ко-
вид, а через три месяца повторим 
КТ». Мы уже видим, что часть тех 
больных, которые боялись и пере-
живали из-за снимков, вылечив-
шись от коронавируса, забывают о 
дальнейшем обследовании, откла-
дывают его. Поэтому сказать, что 
исследования на КТ на ковид дали 
нам существенный прирост выяв-
ленных онкозаболеваний легких, 
мы не можем. Только планомер-
ная, направленная, организован-
ная работа, диспансеризация мо-
жет дать результат. 

  Как ковид влияет на течение за-
болеваний у онкобольных?

– Влияет тяжело, как у сердеч-
ных, неврологических и других 
больных. Если человек находится 
в ремиссии, т.е. он когда-то болел 
раком, мы его вылечили, он живет 
спокойной жизнью, то какого-то 
прямого воздействия ковида на 

развитие опухолевого процесса мы 
не видим. Понятно, что человек, 
перенесший онкозаболевание не-
давно, более подвержен тяжелому 
течению ковида потому, что им-
мунная система страдает. Что ка-
сается пациентов, которые сейчас 
лечатся от ковида, – это большая 
медицинская проблема, особенно 
касается тех, кто получает хи-
миотерапию, иммунотерапию – 
у них значительные проблемы с 
иммунной системой, и течение 
ковида идет тяжело. 

  Может ли онкологическое забо-
левание стать последствием ко-
вида?

– По имеющимся в медицине 
сейчас данным – нет. Я не бу-
ду обещать, что этого никогда не 
найдут, может, через 30 лет вы-
яснится, что перенесенный ко-
ронавирус и оказывает какое-то 
воздействие, но пока точно нет. 

ЛИДИРУЮТ РАК КОЖИ, 
ЛЕГКОГО, МОЛОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ

  Какие онкозаболевания лидиру-
ют, меняется ли ситуация с го-
дами?

– Да, меняется. Сейчас на пер-
вый план выдвигаются злокаче-
ственные образования кожи, лег-
кого, молочной железы – такая 
довольно грустная триада. Но что 
касается показателя смертности, 
он нелинейно зависит от этого. 
В 80-х годах прошлого века рак 
желудка был на первом месте не 
только по заболеваемости, но и по 
смертности. Прошли десятилетия, 
он ушел на шестое место по забо-
леваемости, а по смертности – на 
второе. Рак определенного органа, 
ткани – неоднозначен. Злокаче-
ственные новообразования же-
лудка и кожи – совершенно раз-
ные заболевания, в том числе в 
диагностике и лечении. 

  Что можно сказать о географии 
преобладания тех или иных рако-
вых заболеваний?

Онкозаболеваний выявляют 
меньше, но это ненадолго
После пандемии врачи прогнозируют рост 
больных с запущенными формами рака

ЗД    РОВЬЕ

  МЕДИЦИНА  Как переносят 
ковид онкобольные? 
Какие злокачественные 
образования выходят 
сейчас на первый план? Где 
в регионе будет усилена 
материальная база для 
их лечения? О ситуации 
с онкозаболеваниями 
рассказал главный врач 
Иркутского областного 
онкологического диспансера, 
кандидат медицинских 
наук Роман Зубков. Встреча 
с журналистами была 
посвящена Всемирному дню 
борьбы против рака.

Три операционных дня длился мастер-класс в Иркутском онкодиспансереТри операционных дня длился мастер-класс в Иркутском онкодиспансере
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– Здесь какого-либо значимого от-
личия, которое бы бросалось в глаза, мы 
не находим. Нет такого, чтобы в одном 
районе преобладал рак желудка, а в дру-
гом – легкого. Распределение по районам 
равномерное. Единственное, хоть это и не 
статистически значимо, но можно отме-
тить – в промышленно развитых регио-
нах чуть побольше рака легкого. Однако в 
таких регионах, как правило, и диагно-
стическая база более развита. В большом 
городе есть 10 аппаратов компьютерной 
томографии, в маленьком поселке ни од-
ного такого аппарата нет. Соответственно 
при диагностике рака легкого его проще 
обнаружить в большом городе. Отсюда 
может сложиться мнение, что его там 
больше, чем в поселках, хотя на самом 
деле показатели одинаковы. 

В ОНКОДИСПАНСЕРЕ УСОЛЬЯ 
УСТАНОВЯТ ЛИНЕЙНЫЙ УСКОРИТЕЛЬ

  Какие-то программы сейчас работают 
по борьбе с раком?

– Безусловно. Работает федеральная 
программа, которая так и называется 
«По борьбе с онкологическими заболе-
ваниями». Она рассчитана до 2024 года. 
На приобретение оборудования доводятся 
значительные средства. Это позволяет 
нам расширить лечебно-диагностиче-
скую базу. Например, в онкологический 
диспансер Усолья-Сибирского планируем 
поставить линейный ускоритель – это 
современный аппарат лучевой терапии. 
Там как раз происходит этап переобору-
дования старой лучевой техники на но-
вую. Сейчас в этом диспансере запу-
скается новый компьютерный томограф 
для разметки опухолевых процессов у 
пациентов со злокачественными ново-
образованиями. И рядом, в одном поме-
щении, планируется поставить лучевой 
ускоритель, чтобы этих пациентов можно 
было тут же и лечить. Здесь, правда, есть 
несколько технических моментов. Врачи 
– народ суеверный, всегда с неохотой го-
ворят про сроки. Надеемся, это произой-
дет до конца текущего года.

  Есть ли у вас сильный кадровый «голод» 
по врачам-онкологам?

– Он есть всегда. Самая большая кадро-
вая проблема сейчас с врачами-анестези-
ологами. Ковидная печальная история 
забрала на себя этих подготовленных спе-
циалистов и еще врачей-реаниматологов. 
По остальным специальностям острого 
дефицита нет, поскольку в Иркутске есть 
две базы для подготовки врачей-онколо-
гов, радиотерапевтов, радиологов. 

  Молодежь идет в эту отрасль?

– Молодые люди идут, но я наблюдаю, 
что они в последнее время стремятся 
стать химиотерапевтами или радиоте-
рапевтами. Меня, как хирурга по про-
фессии, очень огорчает, что молодежь не 
хочет быть хирургами, по крайней мере 

в онкологии. Я не знаю, с чем это свя-
зано. Мне кажется, что, возможно, наше 
поколение – последнее, где в онкологию 
пришли хирурги. 

ТЕЛЕМЕДИЦИНА В ТРЕНДЕ

  В последние два ковидных года стали ак-
тивно применяться телемедицинские 
технологии. Часто ли ваши врачи ис-
пользуют этот инструмент для кон-
сультации отдаленных территорий?

– Конечно. У нас есть отдел теле-
медицинских технологий, где работают 
врачи и инженеры. Да, мы видим взры-
вообразный рост потребности в меди-
цинских телеконсультациях. В 2018 году 
с районами их было проведено 20, в 2021 
году – больше 200. Если такая тенденция 
сохранится, в этом году можем выйти на 
цифру 600–800. Кроме того, растет число 
консультаций с центральными базами 
– Питером, Москвой. Значительно уве-
личивается обмен информацией нашего 
регионального центра с федеральными. 
Это очень удобно, безопасно, экономно. 
Не надо лететь больше пяти тысяч кило-
метров, чтобы проконсультировать, до-
пустим, по гистологическим препаратам. 

  Насколько эффективны такие консуль-
тации по постановке диагноза по срав-
нению с личными?

– Непростой вопрос. Если сравнивать 
личный осмотр доктора и телемедицин-
скую консультацию, последняя, разуме-
ется, всегда немного проигрывает. Лич-
ный осмотр все-таки лежит в основе 
впечатления врача о пациенте. Не зря, 
когда студенты приходят учиться в ме-
динститут, у них есть курсы, которые 
как раз посвящены осмотру больного, 
разговору с ним, пропедевтике, общей 
терапии. 

Но в телемедицине, во-первых, су-
ществует большой отдел консультации 
изображений. В Москве несколько лет 
назад создали центр рентгенологического 
описания. В этом случае телемедицин-
ская консультация ничем не отличается 
от обычной. То же касается изображений 
гистологических. Есть достаточно ред-
кие злокачественные образования. Спе-
циалисты по ним единичны в стране. 
Понятно, нам важно их мнение. Мы им 
отправляем изображение и получаем не-
обходимую консультацию. 

КАЛЬЯНЫ ТОЖЕ НЕСУТ 
ОНКОЛОГИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ

  Традиционный вопрос о мерах профилак-
тики онкологических заболеваний. Что 
можете посоветовать жителям обла-
сти?

– Соблюдение простых правил во 
многом позволяет выявить рак на ран-
них этапах. Соблюдайте диспансериза-
цию, и это позволит решить проблему. 
Есть и специальные профилактические 
программы: вакцинопрофилактика рака 
шейки матки, рака желудка и пр. Что еще 
касается недопущения заболевания, то 
вопрос для онколога легкий: «Что сделать, 
чтобы было меньше рака?» Надо просто 
перестать курить. Причем под курением 
подразумевается все – не только обычные 
сигареты, но и электронные, эти новомод-
ные испарители и даже кальяны. Все, что 
в горячем виде вдыхается, несет опреде-
ленный онкологический эффект. Бросили 
курить – через 30 лет будет проще. 

Еще занимайтесь спортом. Ожирение 
третьей степени и выше – это доказан-
ный канцерогенный фактор. Понимаю, 
что это звучит заезжено, но нужно за со-
бой следить. 

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Что сделать, чтобы бы-
ло меньше рака?» Надо 
просто перестать курить. 
Причем под курени-

ем подразумевается все – не только 
обычные сигареты, но и электрон-
ные, эти новомодные испарители и 
даже кальяны. Все, что в горячем 
виде вдыхается, несет определенный 
онкологический эффект. Бросили ку-
рить – через 30 лет будет проще. 
Еще занимайтесь спортом. Ожирение 
третьей степени и выше – это дока-
занный канцерогенный фактор. По-
нимаю, что это звучит заезжено, но 
нужно за собой следить.

Роман ЗУБКОВ, главный врач Иркутского 

областного онкологического диспансера

  ТЕХНОЛОГИИ  В Иркутском научном 
центре хирургии и травматологии 
(ИНЦХТ) установили остеоденситометр 
– прибор, позволяющий в течение 
одной-двух минут провести полное 
обследование опорно-двигательного 
аппарата пациента. Оборудование 
открывает новые горизонты для 
научных исследований в данной 
области, создания эффективных 
разработок по восстановлению здоровья 
жителей Иркутской области.

– Остеопороз – заболевание распространенное, осо-
бенно у женщин после 45 лет и мужчин после 60 лет. Оно 
снижает плотность и прочность костей, что приводит 
к высокому риску переломов. Кроме того, к развитию 
остеопороза приводят травмы. До недавнего времени 
степень остеопороза определялась по стандартным про-
граммам – исследовались только область поясничного 
отдела позвоночника и тазобедренного сустава. Теперь 
станет возможным спрогнозировать развитие болезни 
на протяжении первых 10 лет и определить патологию. 
Наряду со стандартными программами аппарат выдаст 
важные показатели для эндокринологов и ревматологов 
– вычислит процент висцерального подкожного жира, 
а также для ортопедов и травматологов – определит 
предоперационное планирование или состояние проте-
зов. Это позволит назначать соответствующее лечение, 
– сообщила Надежда Поздеева, заведующая отделением 
лучевой диагностики ИНЦХТ.  

Новое оборудование помогает «видеть» не только 
одну кость, окруженную минимальным количеством 
мягких тканей, а с высокой точностью проводить 
3D-исследование всего осевого скелета. Таким образом, 
специалист получит информацию о состоянии кости, 
включая геометрию, толщину и минеральную плот-
ность ткани. Используемая здесь двухэнергетическая 
рентгеновская абсорбциометрия признана врачами 
«золотым стандартом» в диагностике. Для пациен-
тов это – низкая доза облучения, неинвазивность, 
комплексность, быстрота процедуры и относительная 
дешевизна.  

– Исследование необходимо и тем пациентам, ко-
торые вынуждены получать стероидные гормоны, хи-
миотерапию, иммунодепрессивную терапию. У таких 
пациентов развивается остеопороз, требующий меди-
каментозной коррекции. Теперь мы сможем прогно-
зировать и предупреждать такие нежелательные про-
цессы, – отметила Елена Чашкова, ведущий научный 
сотрудник ИНЦХТ, врач-проктолог областной клиниче-
ской больницы.

Коллективом Иркутского научного центра хирургии 
и травматологии только за прошедший год запатенто-
вано и внедрено в клинику семь новых методик, про-
ведено более 3,5 тыс. высокотехнологических операций, 
улучшивших качество жизни жителей Иркутской об-
ласти.

  Ольга ЖАРКОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Иркутские 
медики освоили 
3D-исследование 
скелета 
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�� актуально  
Проблема нападения 
бездомных собак на 
людей в Иркутской 
области, как и по всей 
стране, по-прежнему 
стоит остро. В 
некоторых районах 
жители чувствуют 
себя настоящими 
заложниками бродячих 
стай, стараются не 
выходить в одиночку 
на улицу, боятся 
отправлять детей в 
школу. О том, почему 
собаки нападают 
на людей, как этого 
избежать, рассказал 
Игорь Ильин, иркутский 
кинолог с 30-летним 
стажем работы. 

���Потому�что�злая

Как вести себя с собаками, что-
бы не спровоцировать агрессию? – 
с лекцией на эту тему Игорь Ильин 
выступил 6 февраля в Иркутске. 
Она включала не только теорию, 
но и живое общение с питомца-
ми кинологов поискового отряда 
«Сарма». Мероприятие оказалось 
невероятно востребованным: при-
шло много детей с родителями. 
Такой живой отклик лектор объ-
ясняет тем, что люди перестали 
понимать собак. А еще потому, что 
в регионе не хватает профессио-
нальных кинологов. Много в этой 
профессии случайных людей – тех, 
кто окончил трехмесячные курсы 
в надежде на большой заработок. 

– Почему собака лает? – первым 
делом спросил аудиторию Игорь 
Ильин.

– Потому что злая! – прозвучало 
из зала. Но этот ответ оказался са-
мым распространенным заблуж-
дением.

– Собака не рождается агрессив-
ной, она ею становится, – объяс-
нил кинолог. – Возьмем, к приме-
ру, щенка. Никто не может пройти 
мимо: его подкармливают, ласка-
ют. Но щенок вырастет и вме-
сто умиления получает пинок. Как 
следствие – становится насторо-

женным к людям. И лает собака не 
потому, что злая, а из-за стресса. И 
задача человека, если он не хочет 
конфликтовать с животным, – по-
нять, что заставило собаку нерв-
ничать. 

Напугать и насторожить пса 
может что угодно: запах, поведе-
ние человека, звук. 

Одна из самых распространен-
ных причин – охранные инстинк- 
ты. Возможно, человек вошел на 

территорию, которую собака счи-
тает своей. Как только в зоне кон-
троля появляется посторонний, 
собака начинает лаять и всем ви-
дом показывать, что приближаться 
не стоит. Она считает, что терри-
тория принадлежит ей: возможно, 
неподалеку идет стройка, которую 
охраняют псы, или, что бывает 
чаще, собак здесь подкармливают. 
Нередко этим занимаются сердо-
больные бабушки. 

– Вы заметили, что старушки 
стали меньше кормить голубей? 
Они переключились на бездомных 
собак. Думают, что делают добро, 
но на самом деле все наоборот. 
Да, их прикормленные собаки не 
тронут, но других людей и живот-
ных будут воспринимать как чу-
жаков, от которых надо охранять 
территорию, чтобы не лишить-
ся кормовой базы. Еще родители 
детям часто дают неправильный 
совет: пойдешь в школу – бери с 
собой сосиску. Кинешь собакам, 
если встретятся на пути. Тогда 
они будут считать тебя другом и 
не тронут. Но, во-первых, если 
дать сосиску один раз, собака будет 
ждать пищу и потом. А значит, не 
уйдет с территории. Во-вторых, 
если перестать это делать, может 
цапнуть и того, кто раньше про-
являл «доброту», – объяснил спе-
циалист. 

Едой уличных псов обеспечи-
вают не только бабушки, этим за-
нимается большинство жителей, 
иногда даже об этом не догады-
ваясь. Они выбрасывают мусор в 
общий контейнер во дворе с остат-
ками пищи, которыми потом пи-
таются собаки. 

В идеале, считает кинолог, нуж-
но закрывать собакам доступ к му-
сору, лишить их привычной кор-
мовой базы, тогда они уйдут с 
территории. 

Лектор отмечает, что многие 
бездомные собаки раньше были 
домашними. Эту проблему реши-
ло бы обязательное чипирование 
животных, но в России пока такой 
культуры нет, хотя чипы стоят не-
дорого. 

– Купил человек по объявлению 
за три копейки собаку. Выгулива-
ет, подзывает, когда пора домой, а 
она не слушается. Человек уходит 
один, думая, что собака сама при-
бежит. Раз-два прибежит, а потом 
прибьется к стае – классика жанра. 
Но для меня нет разницы: домаш-
няя собака или бродячая – все они 
одинаково подают сигналы, кото-
рые нам не помешает изучить, – 
уверен Игорь Ильин. 

���ПредПочитают�
���слабую�жертву

Собаки в здоровом состоянии не 
набросятся на человека без пред-
упреждения. 

– Если собака смотрит человеку 
пристально в глаза, настороженно 
замирает, пригибает голову, ска-
лится, потихоньку начинает за-
кладывать уши, шерсть на холке 
встала дыбом, дела плохи: собака 
человеку не доверяет и готова ата-
ковать. И у вас есть совсем немного 
времени, чтобы исправить ситуа-
цию, – рассказал профессионал и 
дал советы, как вести себя с такой 
собакой. 

Во-первых, ни в коем случае не 
убегать, иначе у животного срабо-

«Люди перестали  
понимать собак»
Иркутский кинолог рассказал, 
что делать при встрече  
с бродячими животными

без����Пасность
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тает инстинкт преследования. 
Во-вторых, не кричать, не делать 
резких движений, не сверлить 
собаку взглядом, не подходить к 
ней близко (зона комфорта пол-
тора метра), не поворачиваться 
спиной. И наконец, нужно по-
стараться обойти собаку по дуге, 
либо двигаясь боком. Если с со-
бой есть портфель, какая-то но-
ша – держать со стороны собаки 
как защиту. 

Информировали на лекции 
и о знаках примирения, когда 
собака настроена дружелюбно. 
Если она отворачивает голо-
ву от человека, то показывает, 
что как бы не желает конфлик-
товать. Зевает – сбрасывает 
стресс. Еще в числе мирных 
знаков – собака чешется, об-
лизывается, ложится. 

Поведение здоровой собаки 
предсказуемо. Собака, у которой 
бешенство или другая серьезная 
болезнь, не покажет, скорее все-
го, таких сигналов.

– Это тяжелое вирусное за-
болевание. У такой собаки идет 
сильное слюноотделение, ши-
роко открыта пасть, повышена 
температура. Но, к счастью, за 
мою тридцатилетнюю практику 
я не помню, чтобы хоть раз было 
зарегистрировано бешенство, – 
отметил Игорь Ильин.

Псы предпочитают слабую 
жертву. На женщин и детей на-
падают чаще, чем на мужчин. 
Но дело не в физической силе, а 
в интонации.

– Мужчина в случае опас-
ности понижает голос и басом 
говорит: «Нельзя!» А дети, 
женщины начинают кричать 
и визжать. Для собаки визг – 
сигнал жертвы. Пес чувствует 
страх и воспринимает пример-
но так: жертва сдается – на-
до ее доработать, – продолжает 
кинолог.

Если изучить язык собак, на-
учиться вести себя с живот-
ными правильно, то риск стать 
жертвой их нападения снижа-
ется, подытожил лектор и для 
сравнения привел в пример ПДД: 

– Если вы соблюдаете ПДД, у 
вас в разы уменьшается вероят-
ность попасть под колеса. Если 
вы автомобилист или даже про-
сто пешеход, но ничего не знаете 
о правилах дорожного движе-
ния, то очень вероятен печаль-
ный исход. Также и с собака-
ми. Знаешь их язык – агрессии 
удастся избежать. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

ÎÎ
НиÎвÎкоемÎслучаеÎнельзяÎубегатьÎ
отÎсобаки,ÎиначеÎуÎнееÎсработаетÎ
инстинктÎпреследования.Î
НельзяÎкричать,ÎделатьÎрезкихÎ
движений,ÎсверлитьÎсобакуÎ
взглядом,ÎподходитьÎкÎнейÎблизкоÎ
(зонаÎкомфортаÎполтораÎметра),Î
поворачиватьсяÎспиной.ÎНужноÎ
постаратьсяÎобойтиÎсобакуÎпоÎ
дуге,ÎлибоÎдвигаясьÎбоком.ÎЕслиÎ
сÎсобойÎестьÎпортфель,Îкакая-
тоÎношаÎ–ÎдержатьÎсоÎстороныÎ
собакиÎкакÎзащиту.

Курс для детей будет рассчи-
тан на два дня: в первый прой-
дут квест-игра «Дорога в шко-
лу» и настольная развивающая 
игра «Самые важные знаки, во 
второй – практическое занятие с 
воссозданием реальных дорожных 
ситуаций. На протяжении двух 
дней ребят будут поддерживать 
два «друга» – ростовые куклы 
Светофор и Зебра. После оконча-
ния обучения маленькие пациен-
ты получат дипломы и памятные 
подарки. 

– Пациенты детской туберку-
лезной больницы и детского ту-
беркулезного санатория проходят 
многомесячное лечение и восста-
новление. После столь длительно-
го пребывания в закрытом месте 
риск попасть в ДТП возрастает 
многократно, дети отвыкают от 
осознания, что опасность рядом – 
на дороге, сразу после выхода из 
дома, – рассказала руководитель 
фонда «Так надо!» Татьяна Баш-
катова. 

Она – преподаватель иркутского 
госуниверситета. Пять лет назад 
создала фонд, который оказывает 
помощь людям с социально значи-
мыми заболеваниями и инвали-
дам. В нынешнем году фонд рас-
ширил свою деятельность, чтобы 
помощь могли получить как мож-
но больше нуждающихся. Органи-
зация занимается сбором средств, 
которые идут на поддержку, опла-
ту диагностики и лечения людей, 
больных раком, СПИДом, ВИЧ, ту-
беркулезом. А еще предоставляет 
площадку для встреч, на которых 
эти люди могут открыто погово-

рить о своем статусе, проблемах, 
найти единомышленников. В дет-
ских больницах волонтеры про-
водят увлекательные химические 
опыты, занимаются творчеством, 
учат маленьких пациентов чи-
тать и считать, играют с ними. 
Существует программа поддержки 
женщин, столкнувшихся с онко-
логией, ВИЧ, туберкулезом, и чле-
нов их семей. 

– К сожалению, до 
сих пор считает-
ся, что туберкулез 
– болезнь людей 
неблагополуч-
ных. Туберку-
лезный боль-
ной сразу же 
получает ста-
тус «изгой» 
в обществе. К 
«з а к ле й ме н-
ным» ребятиш-
кам боятся хо-
дить волонтеры из 
других общественных 
организаций, сложно 
найти педагогов на внеучеб-
ные занятия, – констатирует ав-
тор проекта.

Татьяна вспоминает, как два 
года назад, за месяц до объявлен-
ного старта занятий по проек-
ту для подростков «Я дизайнер», 
поддержанного Фондом прези-
дентских грантов, от них полно-
стью ушел весь педагогический 
состав, в срочном порядке при-
шлось искать замену. Кстати, тог-
да от этого проект только выиграл 
– команда пополнилась профес-
сиональными дизайнерами-педа-

гогами. В итоге обучение прошли 
36 девушек и молодых людей, обу- 
чившихся разработке дизайнер-
ских логотипов и нанесению их 
на кружки и футболки. Несколько 
ребят собираются стать професси-
ональными дизайнерами и могут 
работать в рекламном агентстве. В 
фонде закуплено оборудование, а 
бывшие ученики приходят, чтобы 
использовать свой навык и из-

готовить изделия в пода-
рок или для себя. Такое 

продолжение проек-
та очень радует со-

трудников фонда.

Сама Татьяна 
в прошлом име-
ет личный опыт 
заболевания и 
успешного из-
лечения.

– Мы пыта-
емся донести, что 

человек не зара- 
зен для окружаю-

щих, если у него за-
крытая форма туберкуле-

за. Большинство волонтеров и 
педагогов – наши друзья, многие 
из них от всего сердца помогают 
и два года, и пять лет. Наша де-
ятельность связана не только с 
посещением больниц. Нужны по-
мощники в съемке и монтаже 
видеороликов и проведении про-
светительской работы в учебных 
заведениях, помощники в нашем 
офисе, – говорит руководитель 
фонда «Так надо!».

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото: архив благотворительного 
фонда «Так надо!»

«Мой друг – светофор»
Для пациентов детской 
туберкулезной больницы 
проведут квест-игры

 � проект  Безопасному поведению на дороге 
пациентов областной детской туберкулезной 
больницы научит проект «Мой друг – светофор». 
Президентский грант в полмиллиона рублей на эти 
цели получил Иркутский благотворительный фонд 
«Так надо!» для поддержки людей, больных раком, 
ВИЧ, туберкулезом.

ТатьянаÎÎ
Башкатова
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�� проект  В Усть-Илимском 
доме-интернате для престарелых 
и инвалидов «Лидер» работает 
уникальная практика помощи 
пожилым людям с ментальными 
нарушениями. Проект вошел 
в топ-100 практик по работе со 
старшим поколением в России.

– Вот здесь я жил, по этой улице ходил на 
работу, – пальцы старого человека дрожат, 
скользя по экрану планшета. 

На открытой Гугл-карте – улицы города Брат-
ска. На лице пенсионера – гамма чувств: потря-
сенное узнавание, волнение, слезы в глазах. 

Одинокие пенсионеры с ментальными за-
болеваниями, проживающие в Усть-Илимском 
доме-интернате для престарелых и инвалидов 
«Лидер», получили новые возможности для 
реабилитации и просто повод для радости. Под 
руководством заведующей отделением Татьяны 
Одинцовой был разработан проект «Прогулка в 
память». Это реминисцентная психотерапия, 
процесс воспоминаний о прошлом, техника 
восстановления памяти, применяемая к по-
жилым людям с ухудшением памяти. Работа 
с воспоминаниями у пожилых людей – важ-
ная стратегия помощи, особенно в условиях 
группы, например, в интернате или дневном 
стационаре. 

– Для тех наших бабушек и дедушек, кто 
помнит, откуда он родом, мы загружаем Гугл-
карты их родных городов. Человек виртуально 
гуляет по знакомым улицам, узнает окрестно-
сти и всем сердцем откликается на увиденное. 
Люди получают позитивные эмоции, успокаи-
ваются душой и сердцем, – рассказала директор 
дома-интерната Ирина Ключникова.

Практику «Прогулка в память» в «Лидере» 
впервые опробовали в 2020-м. А в прошлом году 
Усть-Илимский проект представили на всерос-
сийском уровне и сразу получили признание. 
По результатам отбора лучших практик для 
старшего поколения по стандартам концепции 

активного долголетия в рамках нацпроекта 
«Демография» он вошел в первую сотню.

Помимо работы с Гугл-картами проживаю-
щие в доме-интернате на коллективных сеан-
сах просматривают ретрофильмы своей моло-
дости. Эти сеансы также оказывают положи-
тельное терапевтическое воздействие на чело-
века. Даже самые замкнутые люди становятся 
более открытыми, идут на контакт, начинают 
общаться. Так случилось, когда музыкальный 
руководитель интерната стал играть своим 
подопечным ретромузыку. Один из прожива-
ющих, в прошлом и сам певец, долгое время 
ни с кем не разговаривающий, вдруг запел. Так 
искусство и музыка врачуют сердца.

Из 200 проживающих в интернате занятия 
проводятся пока с 20, но аудитория будет рас-
ширяться.

– Мы очень рады тому, что имеем возмож-
ность поделиться своим опытом с широкой 
аудиторией, а самое главное – почерпнуть не-

оценимый опыт коллег, работающих в различ-
ных направлениях социального обслуживания 
населения нашей страны, – отметила Ирина 
Ключникова.

В «Лидере» продолжают внедрять различ-
ные формы реабилитации людей с менталь-
ными нарушениями. В 2021 году здесь откры-
ли мини-кухню-кафетерий. Там подопечные 
интерната готовят, пекут вкусности и делятся 
своей стряпней с другими проживающими. Так 
формируется внутреннее волонтерство. Кро-
ме того, в доме-интернате развивается про-
ект альтернативной коммуникации для людей 
с ментальными нарушениями. Руководители 
кружков и специалисты по реабилитации по-
могают общаться тяжело больным людям с 
помощью картинок на планшете. И любовь, 
терпение, милосердие творят чудеса.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото: архив Усть-Илимского  
дома-интерната для престарелых  
и инвалидов «Лидер»

активное�д����лголетие

Прогулки в память
Усть-Илимским пенсионерам 
устраивают виртуальные экскурсии 

ÎÎ
РаботаÎсÎподопечнымиÎвÎдоме-интернатеÎведетсяÎ
индивидуально.ÎЧеловекаÎсÎментальнымиÎ
проблемамиÎмягкоÎиÎненавязчивоÎпогружаютÎвÎ
прошлоеÎпосредствомÎГугл-картыÎиÎтрехмерныхÎ
изображений.ÎОнÎневольноÎвспоминаетÎроднойÎ
город,Îулочки,ÎпоÎкоторымÎходил,ÎодномуÎемуÎ
известныеÎиÎдорогиеÎместа.ÎЭтоÎблаготворноÎ
влияетÎнаÎпсихику.

�� народная�почта  
Уважаемые читатели, в этой 
рубрике специалисты Отделения 
Пенсионного фонда по Иркутской 
области отвечают на часто 
задаваемые вопросы, которые 
поступают на телефон горячей 
линии Отделения ПФР по Иркутской 
области 8 (800) 600-01-48.

?�У меня подошел пенсионный возраст, 
и я подал документы на назначение 

мне пенсии. Подскажите, в какие сроки 
мне ее назначат и когда выплатят?

Заявление на назначение пенсии в соответ-
ствии с законодательством рассматривается в 
срок, не превышающий 10 рабочих дней.

Выплата пенсии зависит от того, какой спо-
соб доставки вы выбрали. Если вы выбрали до-
ставку Почтой России либо альтернативными 
доставочными организациями, в этом случае 

пенсия будет выплачена в фиксированную да-
ту, зависящую от адреса вашего проживания.

Если же вы выбрали способ доставки через 
банк – на карту или на счет, в этом случае 
выплата производится согласно графику по 
районам области. Ознакомиться с графиком 
выплаты пенсии через банк вы можете на 
официальном сайте Пенсионного фонда Рос-
сии в разделе «Информация для жителей ре-
гиона». Во вкладке «Гражданам» необходимо 
выбрать «Информация о доставке пенсий в 
Иркутской области».

Пенсионный фонд: вопрос недели
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– Для меня в произ-
ведении «Спать хочется», 
как ни в одном другом, 
удивительно остро показа-
на проблема детского оди-
ночества, – рассказывает 
Анна Агапитова. – Конечно, 
сегодня нет тех страшных 
реалий, когда сироты на-
нимаются в услужение, но 
проблема одинокого дет-
ства остается. Есть детские 
дома, где ребята растут без 
родительской любви; при-
емные семьи, в которых 
они становятся рабочей 
силой. Да и внешне благо-
получные родители часто 
не слушают детей, навязы-
вают им свои представле-
ния о счастливой жизни и 
оставляют их один на один 
со своими проблемами.  

Спектакль представили 
на площадке Дома актера. 
За час с небольшим зритель 
погружается во внутрен-
ний мир и переживания 
девочки, которая осталась 
одна на всем белом свете, 
и некому ее защитить. Как 
и Антон Чехов, который в 
небольшом рассказе ак-
тивирует все пять чувств 
читателя, погружая его в 
переживания героини, ав-
торы спектакля создают 
на сцене живописный мир 
видений и воспоминаний 
бедной сиротки. 

– По сути, девочка на-
ходится под пыткой – ей 
не дают спать, днем она 
работает, а ночью сидит с 
плачущим ребенком и поет 
ему колыбельные. Взрос-
лые не понимают опас-
ности такого состояния, – 
продолжает режиссер. – В 
итоге девочка сходит с ума 

и решает, что все ее про-
блемы – от этого малень-
кого младенца, который 
никак не хочет заснуть, но 
при этом является един-
ственным ее близким че-
ловеком. И она решается 
на страшный шаг – изба-
виться от того, кто мешает 
ей спать.

В спектакле этот мо-
мент одновременно смяг-
чен в плане действия и 
усилен звуковыми обра-
зами. Музыканты, кото-
рые расположились прямо 
на сцене с левой стороны, 
становятся полноправны-
ми участниками действа. 
Рядом с ними колыбель-
ка, которую качает Девоч-
ка (Дария Варюшина, Дарья 
Тихомирова). Младенец 

символически обозначен в 
виде подушки. Справа, на 
заднем плане – небольшой 
занавес. Оттуда появляют-
ся видения Девочки. Мать 
(Анастасия Бутакова, Ана-
стасия Винтер) и отец (Олег 
Краснопеев, Дмитрий Лю-
тиков), бабушка (Ольга За-
рянская) похожи на росто-
вых кукол в стиле стим-
панк. 

– Идею художествен-
ного решения спектакля 
предложил Константин 
Артамонов, который видел 
в постановке двигающуюся 
декорацию, – говорит Анна 
Агапитова. – Отсюда роди-
лось противопоставление: 
мир девочки тонкий, вооб-
ражаемый, и мир взрослых 
людей-роботов или кукол, 

которые во многом меха-
низированы и не чувству-
ют элементарных вещей. У 
нас не так много мягкого 
в спектакле – подушечка-
ребенок и девочка, из ко-
торой тоже произрастает 
кусок будущего механизма. 
Во многом такими нас де-
лает установка на выжи-
вание, которая заложена с 
каменного века. И мы про-
должаем также механи-
чески воспитывать своих 
детей, хотя в современном 
мире такой необходимости 
уже нет.

Есть в спектакле и ку-
кловоды в серых одеждах 
(Ольга Зарянская, Павел 
Митрохин), которые ру-
ководят не только второ-
степенными персонажа-

ми, но и действиями са-
мой Девочки. Кроме того, 
в финале возникают ро-
стовые куклы в виде ел-
ки и праздничного гуся на 
блюде. Художнику Ирине 
Железняк удалось создать 
почти гротесковые образы 
героев. 

– Идея соединить рас-
сказы Чехова и Андерсе-
на появилась потому, что я 
увидела четкую параллель 
в видениях этих двух геро-
инь, - поясняет режиссер.  
– Одна видит родителей, 
шоссе, птиц, улетающих 
в небо. Другой мерещит-
ся елка, праздничный гусь, 
печка, когда героиня Ан-
дерсена замерзает на ули-
це. Кроме того, вопрос - что 
произошло дальше, после 
того как «Девочка Чехова» 
заснула, и поиск ответа на 
него – укрепили нас в пра-
вильности такого сочета-
ния. Ведь вряд ли она вы-
жила. Героиня Андерсена в 
финале также умирает. И 
потом, оба произведения – 
это такие рождественские 
сказки, направленные на 
то, чтобы сделать человека 
лучше и чище. Через стра-
дания и сострадание уве-
сти нас к добру и свету. Мы 
верим, что и взрослые лю-
ди сохраняют внутри себя 
детство, и им обязатель-
но нужно его вспоминать, 
чтобы понять собственных 
детей.

Символичные песни, 
текст которых написал 
Константин Артамонов, с 
одной стороны, усилива-
ют драматизм действа, а с 
другой – смягчают трагич-
ность этой истории. 

По словам Анны Ага-
питовой, спектакль полу-
чился необычным в музы-
кальном плане, ведь здесь 
во многих музыкальных 
темах солирует бас-гитара. 
А еще есть домра и гар-
моника. Эти инструменты 
вносят трогательность и 
детскость в историю. В по-
становке много перкуссии, 
создающей особую атмос-
феру во время видений де-
вочки. 

– На мой взгляд, эта по-
становка получилась в духе 
«Театра пилигримов» зо-
лотых лет, – отмечает Кон-
стантин Артамонов. – То 
есть спектакль максималь-
но экспериментальный, 
нестандартный и смелый, 
тут есть метафора и гро-
теск. 

Постановка рекомендо-
вана детям от 12 лет, по-
этому на нее можно при-
йти всей семьей, а потом 
вместе обсудить непростую 
тему. Ведь этот спектакль 
способствует честной дис-
куссии. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сказка о детском одиночестве
искусств

�� театр  Музыкальную драму о детском 
одиночестве поставили в иркутском 
«Театре пилигримов». В основе сюжета 
спектакля «Девочка» – рассказы 
Антона Чехова «Спать хочется» и Ганса 
Христиана Андерсена «Девочка со 
спичками». Режиссер Анна Агапитова, 
композитор и художественный 
руководитель театра-студии Константин 
Артамонов объединили истории о двух 
девочках-сиротах в пронзительное 
музыкально-драматическое полотно. 

Анна  
Агапитова

Константин 
Артамонов
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– Мемориальные пред-
меты декабристов и их по-
томков – огромная ред-
кость, ведь большая их 
часть являются фамиль-
ными реликвиями, – от-
метила директор Иркут-
ского музея декабристов 
Елена Добрынина. – По-
этому найти неизвестный 
предмет – невероятная 
удача. Можно сказать, что 
такая находка бесценна, 
ведь через нее мы узнаем 
историю семьи Трубецких 
и места, где они жили. 
Кстати, в Иркутске самая 
большая мемориальная 
коллекция из всех музеев 
декабристов Сибири. В ней 
более 50 предметов. 

   Благородное 
   звучание

Напомним, младшая 
дочь Сергея и Екатерины 
Трубецких вышла замуж 

за Николая Дмитриевича 
Свербеева – чиновника по 
особым поручениям при 
иркутском генерал-гу-
бернаторе. После смерти 
Николая I взошедший на 
престол в 1855 году но-
вый император Александр 
II разрешил декабристам 
и их потомкам покинуть 
Сибирь. Дочь и зять уго-
ворили Сергея Трубецкого, 
за год до этого похоронив-
шего в Иркутске супру-
гу Екатерину, переехать 
в Москву. Старшего сына, 
родившегося у пары в 1857 
году, назвали в честь деда 
Сергеем. В 1860 году Зина-
ида поселилась недалеко от 
Орла, где прожила более 50 
лет. Ее сын сделал дипло-
матическую карьеру, стал 
последним послом Россий-
ской империи в Германии. 

– После Октябрьской 
революции 1917 года в Ор-

ле оказались 11 предводи-
телей дворянства разных 
губерний, имевших мест-
ные корни, – рассказала 
Елена Ашихмина. – В сто-
лицах жизнь была слиш-
ком опасной. Орел условно 
казался дворянам более-
менее спокойным местом. 
Неким «дуайеном» дво-
рян Орла того времени 
стал Сергей Николаевич 
Свербеев, некоторое время 
проживавший в собствен-
ном доме до эмиграции. 
Мать его, Зинаида Серге-
евна, также прибыла из 
села Сетуха в Орел. Есть 
сведения, что ее изредка 
навещали местные кре-
стьяне, привозя ей нехи-
трые продукты. Не тогда 
ли, при переезде из Сету-
хи, и был привезен один 
из роялей в Орел? На-
стройщик сказал мне, что 
на рояле не так уж много 
играли. 

Потом Сергей Свербе-
ев эмигрировал с семьей 
в Германию. До 1920 года 
музыкальный инструмент 
находился в доме внука 
декабриста, а затем его, 
как и другое имущество, 
реквизировали органы со-
ветской власти. Сначала 
рояль поставили в орлов-
ском обществе ветпомо-
щи, затем он стоял в част-
ных домах. Семья Елены 
Ашихминой приобрела его 
в 1966 году. 

– Звуки рояля «Эберг» 
были глубокими и бла-
городными, – вспомина-
ет она. – В музыкальной 
школе мы играли на пи-
анино. С появлением ро-
яля я стала думать, что 
у всех пианино какой-то 
«насморк». Мне каза-
лось, что они издают зву-
ки как бы «в нос». Став 

старше, я поняла, что 
это значит: рояль звучал 
иначе. Однажды посмо-
треть инструмент пришла 
моя учительница музы-
ки Людмила Анатольевна 
Шумилина. Я помню ее 
потрясение от звучания 
рояля. Долго-долго она го-
ворила моим родителям о 
чудесных звуках, им из-
даваемых.

   случайная находка

В Иркутском музее де-
кабристов узнали о роя-
ле случайно. Научный 
сотрудник Мария Кель-
чевская разыскивала кни-
гу известного орловского 
краеведа Валерия Василье-
вича Шапочки «Все знает 
Шапочка», в аннотации 
которой были сведения о 
Зинаиде Свербеевой. Она 
связалась со своей знако-
мой Еленой Ашихминой, 
которая в разговоре об-
молвилась о том, что у нее 
дома стоит рояль Свербе-
евых.

– В детстве и юности 
мне даже не приходило в 
голову узнать, кому рань-
ше принадлежал рояль. Но 
потом, когда я довольно 
плотно занялась историей 
Орловского края, мне это 
стало интересно, – вспо-
минает она. – Я пересмо-

трела все дореволюцион-
ные фотографии, на ко-
торых встречались рояли, 
перечитала все, что уда-
лось найти. Узнала, что 
основная часть дворян ли-
бо имели пианино, либо 
кабинетные рояли, и по-
степенно стала исключать 
из числа прошлых вла-
дельцев то одних дворян, 
то других. В итоге у меня 
остался довольно узкий 
круг лиц, которые могли 
бы иметь подобный ин-
струмент. В моем списке 
оказались дворяне Олив, 
Мухортовы, Свербеевы; 
может быть, губернатор 
Андриевский или Валерий 
Николаевич Лясковский, у 
которого снимал дом Ми-
хаил Романов.

Точку в поисках вла-
дельцев рояля помог по-
ставить Валерий Шапочка.

– «Да это Свербеев-
ский! – воскликнул он. 
– Что тут думать! У Зи-
наиды Свербеевой в ор-
ловском доме роялей было 
два! Красный и белый», 
– рассказала Елена Аших-
мина. – «Красный», – го-
ворил он, – не в смысле 
ярко-красный, а красно-
ватого оттенка, красного 
дерева или ореховый. И 
тут я вспомнила, что од-
нажды говорил дядя мо-
его мужа подполковник 
МВД Игорь Серафимович 
Ашихмин. Узнав о моем 
рояле, он сказал, что в 
1960-х годах видел на ули-
це белый рояль. Через него 
прыгали мальчишки. Снос 
дома Свербеевых, рас-
положенный, по словам 
Шапочки, по улице Ок-
тябрьской, неподалеку от 
музея Лескова, на той же 
стороне улицы, происхо-
дил в середине 60-х годов.  

искусств

 � культура  Рояль, клавиш которого касались руки младшей 
дочери Сергея Трубецкого – Зинаиды, получил в дар Иркутский 
областной историко-мемориальный музей декабристов. 
Инструмент фирмы «Эберг», изготовленный в феврале  
1871 года, передала жительница Орла, писатель и краевед Елена 
Ашихмина. Обретение еще одного мемориального предмета, 
принадлежавшего потомкам декабристов, вполне можно 
считать музейной сенсацией.  

 Мемориальные предметы декабристов 
и их потомков – огромная редкость, 
ведь большая их часть являются фа-
мильными реликвиями.  Можно ска-

зать, что такая находка бесценна, ведь через нее 
мы узнаем историю семьи Трубецких и места, 
где они жили.

Елена ДОБРЫНИНА,  
директор Иркутского музея декабристов

Музейная сенсация
В Иркутск привезли рояль  
Зинаиды Трубецкой
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творчеств

Шапочка, в свое время за-
нимавшийся Свербеевы-
ми, очень интересовался 
всем, что было связано с 
ними. Он лично знал жен-
щину, последнюю вла-
делицу дома Свербеевых. 
Может быть, именно тогда 
один из роялей оказался у 
меня, а один был выстав-
лен на улицу. Может быть, 
нам предлагали и белый, 
но он был больше «крас-
ного», в нашу квартиру он 
бы точно не влез.

   Нуждается 
   в серьезНой 
   реставрации 

В разговоре с Марией 
Кельчевской Елена Аших-
мина выразила желание 
подарить рояль Иркут-
скому музею декабристов. 
После этого начались по-
иски транспортной ком-
пании, которая могла бы 
перевезти ценный груз. 
Рояль доставили в Иркутск 
в декабре 2021 года. Транс-
портировка музыкального 
предмета стоила порядка 
156 тыс. рублей, оплатить 
ее помогли благотворите-
ли. Сейчас рояль нуждает-
ся в реставрации. 

– Мы выяснили, что в 
1959 году была проведена 
техническая реставрация, 
почему-то его покрыли 
бронзовой краской, кото-
рая попала на механизмы 
инструмента, – сообщила 
директор Иркутского об-
ластного музея декабри-
стов Елена Добрынина. 

По предварительным 
оценкам, стоимость ре-
ставрации составит по-
рядка 800 тыс. рублей. 
Музей декабристов будет 
рад благотворителям, ко-
торые помогут восстано-
вить ценный инструмент.

– Рояль нуждается в 
серьезной реставрации, – 
пояснил фортепианный 
мастер Владимир Фи-
латов. – Был бы он чуть 
помладше, рама бы была 
цельная, чугунная. Но это 
старинный инструмент, 
рама которого состоит из 
отдельных частей: распор-
ки, пластика, заднее кре-
пление струн и так далее. 
Известно, что именно на 
таких роялях играли и со-
чиняли многие выдающи-
еся пианисты и компо-
зиторы XIX века. Сейчас 
в Европе мода на такие 
аутентичные рояли с осо-
бенным камерным звуча-
нием. Здесь более заужен-
ный «хвост», молоточки 
частично оклеены кожей 
и войлоком, более тонкая 
дека – 5–7 мм. Такой ро-
яль можно назвать салон-
ным, ведь он не рассчитан 
на большой концертный 
зал.

После реставрации ин-
струмент будет установлен 
в Доме-музее Трубецких.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Кирилла КУЗЬМИНА

 � казачьи вести  
На острове Ольхон 
располагается Хужирское 
хуторское казачье 
общество «Хутор 
Державный». У его 
казачки Светланы 
Коблевой есть любимое 
дело – лепка из глины. 
О поиске вдохновения 
и творческих планах 
она рассказала газете 
«Областная».

   запах детства

Керамикой Светлана Коблева за-
нимается с 2014 года. Открыть свою 
мастерскую ее сподвигли семейные 
обстоятельства и необходимость 
работать на дому.

– Я родилась в Хужире, у нас на 
Кирпичной улице наискосок от до-
ма пустырь Кирпичики, там рань-
ше был кирпичный завод. Однажды 
я взяла оттуда кусочек глины и за-
пекла в банной печи. Получилось, и 
мне понравилось. Потихонечку на-
копила на муфельную печь и стала 
работать, – рассказывает Светлана.  

Ее рабочая «студия» в теплое 
время года – веранда, в холодное 
– стол на кухне. Инструментарий 
обширный: от формочек до гончар-
ного круга. А вот краски, глазури 
и большая часть материала, из ко-
торого может получиться кружка 
или целый шахматный набор, до-
ставляются на остров с «большой 
земли».

– Заказываю все из Москвы и 
Петербурга. Недавно в Новосибир-
ске появился магазин, так что уже 
поближе и побыстрее. По-прежнему 
беру глину с пустыря Кирпичики, с 
ней работы хватает: ее надо сначала 
замочить, затем процедить, но она 

сама по себе интересная, фактур-
ная. У меня с этой глиной запах 
детства связан – у нас печки все в 
домах ею промазывали. 

   казаН-Невидимка

Светлана Коблева изучает при-
емы работы с глиной самостоятель-
но, предпочитая искать свой стиль.

– Если хорошо порыться в интер-
нете, то можно найти интересные 
работы. Керамика такая штука, что 
у двух людей при одинаковой гли-
не и глазури одно и то же изделие 
получится разным, потому что и 
условия в печке, и время высыха-
ния, усадки – разные. Даже один и 
тот же человек не сможет 
повторить вещь, все равно 
будет отличаться, – рассуж-
дает керамист.

Немало глины с того 
времени было превращено 
в чашки, блюда и фигур-
ки. Но самые большие ра-
боты Светланы размером 
почти квадратный метр! 
Это адресные таблички для 
домов друзей. Мастерица 
сначала делает пробный ва-
риант, чтобы иметь пред-
ставление, что получится в 
итоге, затем начисто.

– Работа с глиной, как труд ху-
дожника, – нужно вдохновение, же-
лание. Бывает, что ничего не хочет-
ся. Стараюсь, конечно, когда нет же-
лания, хотя бы какие-то маленькие 
вещи сделать, но это редко бывает, 
потому что интересно. В течение 
дня все равно подхожу, что-то до-
делываю.

Работу с керамикой она освои-
ла самостоятельно, путем проб и 
ошибок. Вдохновение для созда-
ния новых работ керамист черпает 
в Байкале, картинах современных 
художников, в православной ве-
ре. «Ангелов пока еще не добралась 
изображать, но мысли такие есть», 
– отмечает она.

Обжиг первого изделия навсегда 
запомнился нашей собеседнице:

– Вы будете смеяться! Принесла 
глину, слепила маленькую мисочку 
и сижу, думаю, как же обжечь ее в 
печке? Взяла дюралевый казан, в ко-
тором обычно плов готовим, засыпа-
ла песком эту мисочку и поставила в 
банную печку, – вспоминает Светла-
на. – Топила часа четыре или пять, 
утром только смогла открыть печку. 
Результат был какой: горка песка и 
стоит на ней мисочка, а казана как 
не бывало! Сгорел начисто, даже лу-
жицы не осталось, а мисочка – на 
кучке песка как победитель. У меня 
настоящий шок, узнала тогда, что 
дюраль сгорает. Пережигать мисочку 
не стала, оставила как память.

   Не скучНо идти вперед

В конце прошлого года работа с 
керамикой встала – сломалась печь, 
но творческую натуру Светланы это 
не смутило. Глину сменила роспись 
на новогодних шарах по рисункам со 
старых открыток.

– У меня, видать, легкомыслен-
ный характер, стремлюсь все по-
пробовать! Печку отреставрировали, 
но новогодняя тематика, елочные 
игрушки мне нравятся. Ребятишек 
хочется радовать, – говорит наша 
героиня. – В планах – роспись по 
глине, краски уже пришли, буду на-
чинать пробовать эту технику. 

Будущим керамистам и всем 
желающим заняться хендмейдом 

Светлана советует разви-
вать «насмотренность»: 
изучать художественные 
полотна, старинные вещи, 
иконы, чтобы в будущем 
создать новое, оригиналь-
ное изделие.

– Керамика такая шту-
ка, что в ней очень мно-
го всего: начинаешь делать 
одно, а за ним другое потя-
нется, и учишься одному, а 
глаз уже на другое смотрит, 
хочется новому выучиться. 
Не скучно идти вперед.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Глину не мять – 
горшков не видать
Ольхонская казачка открыла 
керамическую мастерскую

творчеств

скаНируй
С работами 

автора можно 
познакомиться  
по этой ссылке
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 ТРАДИЦИИ  
Креативна и неу-
держимо талант-
лива. Жительница 
Киренска Лариса 
Зорина получила 
почетное звание 
«Посол вязания». 
Этой награды удо-
стоены лишь четы-
ре женщины из 
России.

МИНИАТЮРНЫЕ ЛАПТИ

– Вот одна из моих глав-
ных и любимых работ, – 
улыбается мастерица, по-
казывая миниатюрные ла-
поточки.  

На международном про-
екте «Рассказово – столица 
вязания» женщина пред-
ставила серию «Лапти – 
оберег». Крошечные, вязан-
ные крючком лапти, раз-
мером меньше спичечного 
коробка. Надетые на не-
большое деревце, они стали 
креативным украшением, 
самобытной поделкой.

Именно эта работа на 
международном чемпиона-
те креативного вязания в 
2020 году принесла Ларисе 
Викторовне заслуженную 
победу. А в 2022-м за попу-
ляризацию вязального дела 
ее признали «Послом вяза-
ния». До нашей землячки 
это звание было присвоено 
лишь двум соотечествен-
ницам. Чем не повод для 
гордости?

Международный проект 
«Рассказово – столица вя-
зания» родился в местном 
объединении «Малая ро-
дина». Рассказово – скром-
ный город, районный центр 
Тамбовской области, кото-
рому больше 300 лет. Имен-
но он стал российским 
брендом по вязанию: здесь 
проводятся форумы рос-
сийских мастеров вязаль-
ных дел. Сегодня проект 
охватил шесть континен-
тов, 105 стран, все регионы 
России, признан междуна-
родными экспертами в об-
ласти туризма. 

Жительница Киренска 
Лариса Зорина в Год куль-
турного наследия народов 
России за постоянное уча-
стие в проекте получила 
почетное звание «Посол 
вязания». Вместе с нашей 
землячкой его также при-
своили Галине Погуляевой 
из Королева Московской об-
ласти.

– Амбассадор – это по-
сол, позитивный лидер, 
который повышает уз-
наваемость проекта или 
бренда, привлекает новых 
участников, обеспечивает 
обратную связь. Галина и 
Лариса – мастерицы без-
гранично увлеченные, по-
бедители международных 
и всероссийских конкурсов 
по вязанию, организаторы 
различных акций, выста-
вок, мастер-классов в своих 
городах. Они продвигают 
идею вязания, сохраняют 
ремесло. Спасибо им за под-
держку! Для нас большая 

честь сотрудничать с про-
фессионалами и знатока-
ми своего дела, – рассказала 
руководитель объединения 
Марина Елютина. 

Благодаря проекту ты-
сячи людей от Северного 
Полюса до Антарктиды уже 
стали обладателями рас-
сказовских сувениров – вя-
заных вещиц, тематиче-
ских открыток и блокнотов. 
Лариса Зорина получила 
специальный знак-символ 
и свидетельство, подтверж-
дающее присвоение ей вы-
сокого почетного звания. 

ИМПРОВИЗИРОВАН-
НЫЕ СПИЦЫ 

– Я начала вязать с 10 
лет, – рассказывает наша 
героиня. – Помню, светло 
в горнице, тепло, хорошо. 
Дрова в печке потрески-
вают. За окном вечер, зи-
ма. Бабушка Маша овечек 
остригла, пряжи начесала, 

напряла, теперь рукавички 
всем вяжет. Спицы стучат, 
мелькают в руках, побле-
скивают. 

Бабушка дала девочке 
свою пряжу, а вот лишних 
спиц не нашлось. Лариса 
вынула из двух шариковых 
ручек стержни, и на этих 
импровизированных спи-
цах сотворила свои первые 
вязаные вещи. Эти первые 
петельки она запомнила на 
всю жизнь!

С желанием, упорством 
и старанием освоила вя-
зание на спицах, а затем и 
другие техники, например, 
вязание крючком на вилке. 
Лариса – многостаночни-
ца, параллельно вяжет три-
четыре вещи. Сотни работ 
– одежда, куклы, платочки, 
сувениры, игрушки и даже 
шубы вышли из-под ее рук. 

– В наших северных 
краях зимы суровые, у нас 
распространено «узорное 
вязание». Узор выглядит 
так, словно элементы ор-
намента разных цветов 
вкладываются друг в друга. 
Вещь становится теплее, а 
узор выполняет роль обе-
рега.

От творческих планов 
нет покоя в голове, при-
знается мастерица. Столь-
ко каждый день рождает-
ся идей, просто уму не-
постижимо! Она проводит 
мастер-классы, преподает 
в студии вязания, орга-
низованной при народном 
клубе ремесел «Светлица». 
Здесь занимаются десятки 
женщин – плетут из би-
сера и лозы, вяжут, лепят 
из глины и соленого те-
ста, выкладывают замыс-
ловатые картины в технике 
квиллинг, создают ориги-
нальных народных кукол. 

Лариса Зорина активно 
участвует в различных вы-

ставках, ярмарках масте-
ров, конкурсах по вязанию. 
За развитие и пропаганду 
народных традиций име-
ет много благодарственных 
писем и грамот.

Супруг Ларисы Андрей 
Басов во всем ее поддержи-
вает. Поэт, автор поэтиче-
ских сборников, он недавно 
стал победителем конкур-
са правительства Москвы, 
учрежденного к 200-ле-
тию Ф.М. Достоевского. 
Скоро творческий тандем 
из Киренска отправится в 
столицу на вручение пре-
стижной филологической 
награды. Разумеется, в до-
роге Лариса не выпустит 
спиц из рук – она привык-
ла работать везде.

– Вязание сопровожда-
ет меня на протяжении 
всей моей жизни, это мое 
пристрастие, моя любовь! 
У меня даже есть особое 
приветствие: «Желаю вам 
всего доброго и ровных пе-
телек!»

 Людмила ШАГУНОВА
Фото: архив Ларисы ЗОРИНОЙ

«Желаю ровных петелек»
Жительница Киренска стала 
послом вязания в России

2022-й год объявлен 
Годом культурного на-
следия народов России. 
Он направлен на сохра-
нение и развитие само-
бытных традиций, ре-
месел и искусств, по-
пуляризацию историко-
культурного наследия 
страны. Редакция газе-
ты «Областная» присо-
единяется к этой ини-
циативе и посвящает ей 
специальную рубрику. 

ГОД 
КУЛЬТУРНОГО 

НАСЛЕДИЯ НАРОДОВ 
РОССИИ


